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Bertrand POITOU

onne Année !

C’est devant une belle assistance que s’est 
déroulée la cérémonie des vœux de notre 

commune le 11 janvier dernier.

Après un rapide retour en image sur 2018, diaporama 
qui nous montre une nouvelle fois le dynamisme de 
notre territoire, nous avons dressé les grandes lignes 
des projets à venir dans cette dernière année du 
mandat (ZAC, Maison médicale, étude circulation douce 
Artannes/Monts…). Ce fut aussi l’occasion pour moi 
d’annoncer ma décision de ne pas me représenter en 
2020. Être maire, à votre service et à la tête d’une 
équipe municipale, m’honore mais je reste fidèle à mon idée d’un nécessaire 
renouvellement de l’action publique et mon activité professionnelle me demande 
de plus en plus de temps. Deux raisons qui, accolées à mes 12 années d’élu, me 
disent que c’est le moment de laisser la place. Toutefois, je fais le rêve de voir 
s’agréger les bonnes volontés, durant cette année, autour d’une liste commune. 
Nous avons connu quatre listes en 2008, deux en 2014, pourquoi ne pas tenter 
l’unité et le regroupement des forces autour d’un projet commun en 2020. 
Pourquoi développer des énergies pour créer des listes opposées alors que nous 
avons besoin de toutes les bonnes idées et les disponibilités pour gérer au mieux 
notre territoire. D’autant plus qu’une fois regroupées au sein du conseil municipal 
les deux listes votent unanimement 95% des délibérations. L’intérêt c’est vous et 
l’animation au plus près de vos attentes et de nos moyens. L’intérêt c’est le projet 
pas ceux qui le portent. L’intérêt c’est le chemin parcouru pas qui le dessine. 
Un mandat d’élu est par définition éphémère, ne l’oublions pas et conservons 
toujours le sens du « terrain » en ne nous croyant pas trop « Édiles ». Mais 2020 
est encore loin, je ne saurai conclure cet édito sans vous convier à participer le 
plus activement possible au projet porté par la municipalité et la Compagnie 
du Coin pour l’organisation de « la fête de Saint-Coin » qui se déroulera le 29 
septembre 2019 (plus d’information sur notre site ou le Facebook municipal).

Que l’année 2019 vous apporte son lot de réussite et de succès, qu’elle vous 
préserve des tourments et que vous sachiez capter tous les instants de bonheur 
qui s’offriront à vous.

Belle année 2019 !

Bertrand POITOU
Maire d’Artannes sur Indre
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Février  
Du lundi 21 janvier au dimanche 3 février : 
collecte de papier « APE », Groupe scolaire

Du vendredi 1er au mercredi 27 : exposition des 
aquarelles de Sylvie Gillon, médiathèque

Samedi 2 : café th’échanges,  pour échanger 
autour des livres, des films, de la musique, 
médiathèque, 10h30

Dimanche 3 : randonnée crêpes « Les Sentiers 
du Lys »

Lundi 4 : dictée « Club des Glycines », salle des 
fêtes

Mardi 5 : réunion fête de Saint-Coin, salle des 
Glycines, 20h

Mars  
Du vendredi 1er  au dimanche 3 : exposition 
peintres et sculpteurs de Touraine, « Artannes 
Expressions », salle des fêtes

Du vendredi 1er au samedi 30: exposition 
photographique de Marcel Tombeur, 
médiathèque

Dimanche 3 : loto annuel « Artannes Basket 
Club », gymnase, 14h

Mardi 5 : réunion fête de Saint-Coin, salle des 
Glycines, 20h

Jeudi 7 : conférence ouverte à tous, « Les 
arbustes d’ornement, charpente de nos jardins », 
« Les Jardins de Touraine », salle des Glycines, 
14h30

Dimanche 10 : le 2ième salon « Le patrimoine par 
le Livre », « Les Amis du Patrimoine Artannais », 
salle des fêtes et salle des Glycines de 8h à 19h

Dimanche 17 : loto « Tennis de Table Monts 
Artannes », gymnase Jean Menanteau

Mercredi 20 : piscine des bébés, médiathèque, 
10h

Samedi 23 : expo vente « Aïda Arianne et les 
autres », salle des fêtes

Samedi 30 et dimanche 31 : championnats 
Régionaux UFOLFP « Gymnastique des enfants », 
gymnase

Dimanche 31 : concert « Avenir Musical de la 
Vallée du Lys », salle des fêtes, 16h

Avril  
Mardi 2 : réunion fête de Saint-Coin, salle des 
Glycines, 20h 

Du mardi 2 au samedi 27 : exposition des 
aquarelles et acryliques de Patrick Douessant, 
médiathèque

Dimanche 7 : randonnée balisée « L’Artannaise 
», « Les Sentiers du Lys »

Samedi 27 : café th’échanges, pour échanger 
autour des livres, des films, de la musique, 
médiathèque, 10h30

Samedi 27 : apéro-quizz sur le thème du 
cinéma, médiathèque, 18h

Mai  
Du Vendredi 3 au vendredi 31 : exposition 
photographique 
« Artannes Photo Club Amateurs », médiathèque

Mardi 7 : réunion fête de Saint-Coin, salle des 
Glycines, 20h Mercredi 8 : commémoration du 8 
mai 1945, place de la mairie, 9h45

Vendredi 10 et samedi 11 : nouveau spectacle 
adultes «ATA », salle des fêtes, 20h30

Mercredi 15 : piscine des bébés, médiathèque, 
10h

Vendredi 17 : nouveau spectacle adultes « ATA 
», salle des fêtes, 20h30

Samedi 18 : concert « Avenir Musical de la 
Vallée du Lys », 
salle des Glycines

Dimanche 19 : spectacle enfants 
« ATA », salle des fêtes, 15h

Vendredi 24 : spectacle enfants 
« ATA », salle des fêtes, 20h30

Samedi 25 et dimanche 26 : gala de basket, 

« Artannes Basket Club », gymnase

Dimanche 26 : Elections Européennes
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Juin
Du samedi 1er  au samedi 29 : exposition 
« L’ambroisie » plante invasive et allergène qui 
arrive sur la Touraine, médiathèque

Mardi 4 : réunion fête de Saint-Coin, salle des 
Glycines, 20h 

Samedi 15 : jeu familial sur l’ambroisie, tout 
public, médiathèque, de 10h à 12h

Du samedi 15 au samedi 22 : exposition des 
enfants d’Artannes Expressions, médiathèque

Dimanche 16 : brocante « Artannes Basket Club » 
autour du gymnase

Vendredi 21 : fête de la musique, place St 
Maurice et centre bourg

Samedi 22 : café th’échanges, pour échanger 
autour des livres, des films, de la musique, 
médiathèque, 10h30

Vendredi 28 : fête de l’école

Informations Municipales

Vendredi 3 mai 2019
De 15h à 19h

À la Salle des Fêtes
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À la mémoire des vies brisées 
par la Guerre...

près quatre années de 
violents combats, la mort 
de plus d’un million de 
militaires français, sonnait 

l’heure de l’armistice, le 11 novembre 
1918. 

Bien au-delà de nos frontières ce sont 
des millions de personnes, hommes, 
femmes, enfants, quelles que soient 
leurs nationalités ou leurs origines, 
qui, engagées dans le conflit, ont été 
victimes des horreurs de la Première 
Guerre Mondiale. Cent ans plus tard, 
les poilus ne sont plus parmi nous 
pour témoigner de cette page de notre 
histoire et nous nous devions de rendre 
hommage à tous les acteurs et actrices 
de cette Grande Guerre.
Pendant plusieurs mois, chaque membre 
du comité de pilotage, constitué d’élus 
des communes de Pont-de-Ruan et 
d’Artannes, de membres de différentes 
associations (l’Union Nationale des 
Combattants, les Amis du Patrimoine 
Artannais, le Comité de jumelage, 
Artannes Photo Club Amateurs), de la 
médiathèque, des écoles, s’est investi 
pleinement dans l’élaboration d’un 
programme unique de quatre jours 
dédiés à la commémoration.

Dès le jeudi 8 novembre, Laure 
Mandraud, comédienne de la Compagnie 
Prométhéâtre, intervenait auprès des 
élèves des classes de CM1 et CM2 de 
l’école Jean Guéhenno pour animer 
une lecture-débat sur le thème de « La 
vie des enfants pendant la guerre ». A 
travers des images d’archives (photos, 
affiches, lettres de correspondance, 
extraits de journaux intimes...) elle a 
commenté le quotidien des soldats dans 
les tranchées, et d’autre part, la vie qui 
continuait, tant bien que mal, dans les 
villes et les campagnes, avec les femmes 
et les enfants obligés de remplacer le 
mari ou le père pour travailler dans les 
champs, les usines...Un dialogue s’est 

rapidement engagé avec les élèves très 
intéressés qui, pendant deux heures, se 
sont montrés très attentifs.
Le vendredi 9 novembre, la comédienne, 
accompagnée de Flora Chevallier et 
Yannick Nédélec nous a transportés hors 
des tranchées pour nous plonger sur le 
front de l’arrière, au cœur du quotidien 
des femmes « Les Ders des Ders » : leur 
courage, leurs souffrances, leurs attentes, 
leurs révoltes pendant la Grande Guerre, 
décisive dans l’obtention des droits 
civiques pour les femmes. A eux trois 
les comédiens ont endossé tour à tour 
le rôle d’une trentaine de personnages, 
changeant de costumes en permanence, 
de suffragette à ouvrière, de paysanne à 
munitionnettes, de patron à déserteur... 
Très belle interprétation !!!

Pour accompagner les commémorations 
du 11 novembre, trois expositions furent 
ouvertes au public, accueillant plus 
d’une centaine de visiteurs. D’une part,  
« 1914-1918 des deux côtés : Armand, 
Wilhelm et les autres. Une guerre 
partagée, de la Touraine au nord du Lac 
de Constance », nous a proposé une 
analyse du conflit dans une perspective 
non plus nationale, mais internationale 
nous interpellant, à travers les 
correspondances de soldats français et 
de soldats allemands, sur le nombre de 
points communs entre la Touraine et la 
région nord du Lac de Constance ; des 
parcours individuels témoignant de ce 
qu’ont vécu l’ensemble des combattants.
D’autre part, l’exposition de la salle des 
fêtes a offert un grand et bel hommage 
aux Artannais morts pour la France, 

A
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À la mémoire des vies brisées 
par la Guerre...

fruit d’un travail remarquable mené 
par madame et monsieur Magniot 
(qui n’ont de cesse de collecter des 
informations d’époque pour témoigner 
de la Grande Guerre, véritables passeurs 
de mémoire), avec la participation 
de Philippe Lacoste pour les tenues 
et récompenses, adhérent de l’Union 
des Combattants, de monsieur 
Ponceau pour les articles de presse 
et de messieurs Young et Tariel, de 
l’Association du Patrimoine Artannais, 
pour la chronologie des événements.
Cette exposition fût enrichie en 
outre par l’exposition d’objets et de 
documents d’époque, fournis par nos 
concitoyens artannais ou par nos amis 
de Bathford, en collaboration avec 
Véronique Bozon, et Thierry Daunas, 
du comité de jumelage. Exposition 
qui s’est prolongée avec celle de la 
médiathèque, Marie-Laure Brunet, 
bibliothécaire, proposant par ailleurs 
une riche bibliographie sur le thème du 
conflit.

Puis le dimanche 11 novembre, le 
centenaire de la commémoration 
de l’armistice débutait au son des 
cloches de l’église Saint Maurice et 
de bombardements diffusés dans le 
cimetière municipal. Ce fut un temps 
fort de recueillement et de souvenir, 

Informations Municipales

en présence d’un public très nombreux 
(dont « nos jumeaux anglais de 
Bathford »), lors de la cérémonie 
officielle. Les deux communes 
d’Artannes-sur-Indre et Pont-de-Ruan 
s’étaient réunies pour une cérémonie 
unique, animée par notre major 
local Bernard Dargenton ; cérémonie 
ponctuée par des lectures émouvantes 
de lettres de Poilus, par des enfants 
des écoles de nos deux villages.
 
Cette commémoration fût également 
un grand moment de réflexion et de 
partage.
Dès la fin de la cérémonie, une 
délégation de « jumeaux anglais » 
(venus expressément de Bathford pour 
les célébrations), après avoir déposé 
une gerbe au monument aux morts, 
jouait une saynète fondée sur les 
correspondances entre les soldats situés 
sur le front et les familles (femmes et 
enfants) contraintes d’assurer la gestion 
des fermes, des cultures, travaillant en 
usine...

Puis ce fût au tour des jeunes comédiens 
d’ « Amateurs Théâtre Artannes » de 
se produire sur scène, avec le sketch 
« Les militaires », adaptation de Pierre 
Desproges, traduisant l’absurdité de la 
Guerre et transmettant un message de 
paix … tout en dérision...
A l’issue de ces représentations, des 
couples, des familles, des enfants ont 
pu revêtir des costumes, posant sur 
fond d’époque, pour quelques clichés ; 
animation réalisée sous l’égide de 
Christel Tessier avec les membres 
de l’association Artannes Photo 
Club Amateurs.

Puis pour clôturer ces commémorations, 
messieurs Tariel et Palheta, consul 
honoraire du Portugal à Tours, nous ont 
proposé une conférence captivante. 
Nous avons pu apprécier les 
informations transmises pour nous 
mener sur les chemins de l’armistice 
et l’exposé des circonstances qui ont 
conduit le Portugal à accéder à la 
requête britannique de confisquer les 
navires allemands amarrés dans les 
ports portugais, l’Allemagne déclarant 
la guerre au Portugal, ce qui obligea le 
pays à entrer en guerre en 1917.

Merci à tous ceux qui ont contribué à 
toutes ces animations pour honorer 
ce devoir de mémoire,  pour faire 
entendre à notre tour, cette nécessaire 
volonté de Paix.

« Parce qu’un homme sans mémoire 
est un homme sans vie, un peuple 
sans mémoire est un peuple sans 
avenir » (Maréchal Foch).

Isabelle Delacôte
Adjointe déléguée à la vie associative
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2018-2019
Travaux sur la commune

e second semestre de l’année 
2018 a vu l’achèvement 
de travaux nécessaires au 
quotidien des Artannais et 

certains indispensables pour anticiper 
ceux de 2019. 

Ainsi, de nouvelles places de 
stationnement ont été créées : 
12 au square des Anciens Combattants, 
13 rue du Bois des Plantes et 12 
supplémentaires place des Tilleuls. 

La Coquinière a été entièrement busée 
afin de faciliter l’écoulement des eaux.

Le nouveau Centre technique municipal a 
été achevé et le déménagement effectué.

Les projets et chantiers de 2019 vont 
pouvoir commencer, dont certains dès ce 
début d’année :
•  Aménagement d’un plateau surélevé 

et busage de la RD121 pour permettre 
l’accès de la ZAC du Clos Bruneau dont les 
travaux de viabilisation commenceront 
fin du premier trimestre,

•  Début des travaux place de la Liberté,
•  Reprofilage de l’Auberdière pour 

améliorer les écoulements du 
ruissellement des eaux de pluie,

•  Aménagement des abords de la nouvelle 
salle multi-activités dont la livraison est 
prévue en mai,

•  Réfection de la toiture des gymnases,
•  Rénovation thermique du groupe 

scolaire,
•  Travaux rue des Maltâches,
•  Étude de la circulation dans la commune.

L

Place des Tilleuls

Centre Technique Municipal

La Coquinière

Place de la Liberté

Artannes s’adapte pour répondre aux défis des années futures qui verront l’accroissement 
de sa population par l’apport, à terme, des 205 logements de la ZAC du Clos Bruneau et 
ce en préservant son caractère rural qui rend notre commune si attrayante.

Michel Guillot
Adjoint délégué à la communication
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U Si vous avez 16 ans, pensez à vous faire 
recenser dans les 3 mois qui suivent votre 
anniversaire.

Environ 4 à 6 mois après votre recensement 
citoyen,  vous pourrez vous créer un 
compte  sur le site www.majdc.fr ;  espace 
administré, afin de suivre votre dossier. 

Le service de l’Etat Civil

En 2019, nous voterons pour les élections Européennes le dimanche 26 mai.

Pour les administrés qui veulent s’inscrire sur les listes électorales, vous avez 2 
possibilités :
> Inscription en utilisant le site www.service-public.fr  
> ou bien à l’accueil de la Mairie.

Nouveauté : la date limite d’inscription sur les listes électorales pour ces élections est fixée au 31 mars 2019. Une 
permanence sera assurée en Mairie le samedi 30 mars 2019 de 10 h à 12 h.

Le service de l’Etat Civil

ne nouvelle adjointe à l’accueil de loisirs. 

Nous souhaitons la bienvenue à Déborah Robin nouvelle 
adjointe de direction de Sarah Lebrère-Caillaud dans notre 
Accueil de Loisirs Sans Hébergement (ALSH). 

Elle a 40 ans et vit à St-Branchs. Elle est en cours de formation 
au brevet d’aptitude aux fonctions de directrice (BAFD). Après 
de nombreuses années en tant qu’animatrice, elle a eu une 
première expérience de directrice adjointe à l’ALSH de Monts 
et Sorigny. Déborah partira en formation à nouveau en mars 
pour son 3ème  stage puis devra être en situation de direction 
complète à Artannes pour juillet 2019. 

Notre directrice Sarah m’a confié qu’elles sont complémentaires 
et que l’objectif d’un travail rapide, efficace et de qualité 
est partagé.

Je profite de cet article pour renouveler toute notre confiance à 
Sarah Lebrère-Caillaud qui est parmi nous depuis maintenant 
5 ans. 

Souhaitons une longue collaboration commune à ce nouveau 
binôme de choc ! 

Sabine Sitter
Ajointe déléguée à la vie scolaire

éploiement du timbre électronique 
pour l’attestation d’accueil. 
Depuis le 3 décembre 2018, le timbre 

électronique de 30 € est utilisable pour 
l’attestation d’accueil faite en Mairie par un 
particulier désirant accueillir un étranger en 
France pour une visite privée ou familiale 
inférieure à 3 mois.
Les timbres papier ne sont désormais plus 
valables.

Le service de l’Etat Civil

D
INFORMATION

Élections 
Européennes

Recensement citoyen
L’accueil de loisirs 
sans hébergement
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e mardi 4 décembre a eu lieu notre première réunion qui avait pour objectif de vous présenter un projet, ou 
plutôt de vous proposer d’élaborer, ensemble, un projet culturel au sein de notre commune : la fête de Saint 
Coin. Cette réunion, rassemblant  une centaine de personnes, a été animée par des membres de la « Compagnie 
du Coin », comédiens, musiciens...ayant pour mission de nous aider à construire ce projet. Ce partenariat entre 

la municipalité et la Compagnie a pour ambition de mobiliser toutes les forces vives de notre commune : associations, 
commerces et tout citoyen volontaire pour organiser une journée festive en programmant diverses animations (concerts, 
danse, pièces de théâtre, déambulations...) sur la commune, pour le dimanche 29 septembre 2019.
Plusieurs réunions seront planifiées pour définir ensemble le thème et le programme précis de la manifestation ainsi que 
les modalités de son organisation.
Cette fête est la vôtre, venez nombreux et parlez-en autour de vous !
Pour rejoindre notre groupe de préparation de la fête de Saint Coin ou pour toute demande d’information, n’hésitez pas à 
envoyer un message à l’adresse suivante : saintcoinartannes@gmail.com
Prochaines réunions seront les mardis : 5 février, 5 mars, 2 avril, 7 mai et le 4 juin à la salle des Glycines à 20h.

Isabelle Delacôte
Adjointe déléguée à la vie associative

  Famille Bignon, 
  la gagne de père en fils

n ne présente plus Jérôme Bignon, Maître artisan charcutier traiteur de la commune. Fidèle à son habitude, 
quand il s’engage dans un projet, il le fait sans compter son temps. Sa dernière participation à un concours 
remontait à 2014 et en 2018, il s’est lancé dans le concours de rillettes et rillons de Touraine dans 2 catégories. 
Résultat sans appel avec une médaille de bronze pour les « rillettes charcutier » et une médaille d’or pour les 

« rillettes créatives »  à base de lapin.
Celui qu’on connaît moins et qui a fait son apparition derrière le comptoir depuis un an désormais, c’est Rémy, son fils. A 
18 ans, il est en deuxième année de Certificat d’Aptitude Professionnelle (CAP)  Charcuterie à Joué-les-Tours et se prépare 
d’ores et déjà à entamer un Brevet Professionnel (BP) l’an prochain. En novembre, il s’est classé deuxième de la finale 
départementale des meilleurs apprentis de France (MAF) lui ouvrant les portes des finales régionales. Espérons que sa 
mousse de foie de porc aux cèpes et aux girolles revisitée ainsi que son Pâté de tête raviront les papilles du jury et le 
propulseront en finale nationale... la réponse dans notre prochaine édition.
Grand bravo aux Bignon père et fils ; la relève est en bonne voie !

Emmanuel Dufay
Adjoint délégué à la vie locale

L

On

Pour une fête 
de Saint Coin...

à Artannes
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a société Archeodunum a été 
mandatée pour la réalisation 
d’une fouille préventive sur le site « Le Clos 

Bruneau ». Ces recherches ont été réalisées en amont du 
projet d’aménagement de la Zac Le Clos Bruneau mis en 
œuvre par CM-CIC Immobilier. Pour rappel, la prescription 
de fouille fait suite au diagnostic archéologique réalisé par 
l’Inrap au début de l’année 2017. En effet, la découverte 
de vestiges peu denses mais plutôt bien conservés, 
a motivé la prescription d’une fouille permettant la 
sauvegarde du site par l’étude. La prescription couvrait 
une surface d’environ 2,3 ha, où une équipe de 8 
archéologues, dirigée par M. Sassi, a traité les vestiges 
découverts en octobre et novembre 2018. 
La campagne de recherche a débuté avec trois pelles 
hydrauliques de 20 tonnes et des tracto-bennes pour 
la phase du décapage. Cette étape préliminaire à la 
fouille permet d’enlever les terres végétales qui sont 
généralement illisibles suite aux divers remaniements 
agricoles. Ainsi, le décapage sous le contrôle continu 
des archéologues s’arrête sur le niveau d’apparition 
des vestiges où commence alors un premier travail 
d’enregistrement systématique des anomalies visibles 
dans le substrat naturel. Ces anomalies proviennent 
soit de phénomènes naturels (bioturbations* animales, 
végétales...), soit d’aménagements anthropiques*. 
Dans un tel cas, les vestiges identifiés sont des trous de 
poteaux ayant servis à l’implantation de bâtiments sur 
bois, ou encore de fosses dont les fonctions ont pu être 
multiples (fosses dépotoirs, citernes, puits, silos...). 
Dès la fin de la phase de décapage, les premières 
observations ont permis de distinguer plusieurs zones 

sur le site. A l’est de l’emprise, un 
enclos ouvert vers l’ouest et 

présentant un accès avec 
porche à l’est délimite 

un espace dans lequel 
cinq bâtiments de 
petite taille (annexe 
de l’habitat) ont été 
implantés ainsi que 
plusieurs citernes et 
un puits. A l’ouest de 
l’emprise, plusieurs 

bâtiments de tailles variables (au moins deux à vocation 
domestique et plusieurs annexes de l’habitat) ont pu être 
identifiés. Cette partie de l’établissement installée sur le 
perron calcaire de Touraine, a révélé plusieurs silos pour 
la conservation de denrées périssables. Pour compléter 
l’inventaire des vestiges découverts, il faut signaler la 
présence d’une carrière à aire ouverte pour l’extraction 
du calcaire au nord de l’emprise et une petite nécropole 
à crémation au sud-ouest. 
L’occupation la plus ancienne est la nécropole à 
crémation. Cette zone funéraire comporte une douzaine 
d’ossuaires et une dizaine de fosses contenant les restes 
de bûcher de crémation. Nous pouvons déjà replacer 
cette nécropole à une période antérieure au second âge 
du Fer*. Toutefois, la datation reste à établir ; le travail 
en laboratoire permettra d’apporter plus d’informations. 
Par la suite, l’implantation principale a lieu au cours de 
la période gauloise dont l’occupation perdure entre le 
milieu et la fin du second âge du Fer. Cet établissement 
à caractères agro-pastorales* a sans doute joué le 
rôle « d’entrepôt » pour des produits divers provenant 
d’activités qui restent à définir. En effet, la présence de 
plusieurs silos de grandes contenances et d’annexes sur 
quatre poteaux révèle sans doute l’existence d’une ou 
plusieurs activités nécessitant un stockage de matières 
premières (céréales, produits dérivés,…). Les hypothèses 
restent pour l’instant larges quant aux différentes 
activités en lien avec les habitants du site. Le travail en 
laboratoire des différents spécialistes va permettre de 
poursuivre les recherches pour tenter de tracer l’histoire 
du site gaulois sur Le Clos Bruneau. Ensuite, le site est 
encore occupé pendant la période gallo-romaine avec la 
carrière ouverte pour le calcaire. 
Au cours des travaux de recherche sur le site, une visite 
a été organisée avec les membres de l’association du 
patrimoine Artannais et les élus de la Municipalité. La 
visite a eu lieu le jeudi 8 novembre avec une trentaine de 
personnes. J’ai eu le plaisir de rencontrer de plus près les 
citoyens de la commune et de présenter les découvertes 
en cours sur le site.

Mohamed Sassi
 Archéologue Protohistorien chez Archeodunum

Artannes hier

L

* Bioturbations : Déformation d’un sédiment non encore lithifié par l’action d’organismes vivants et que l’on 
retrouve sous forme de pistes ou de terriers dans les roches sédimentaires.
*Anthropiques : se dit d’un paysage, d’un sol, d’un relief dont la formation résulte essentiellement de 
l’intervention de l’homme.
*Au second âge du Fer : L’âge du Fer, qui correspond à la seconde partie de la Protohistoire, s’étend de 800 
avant notre ère à la fin du Ier siècle de notre ère.
*Agro-pastorales : Qui concerne à la fois l’agriculture et l’élevage
Pour les photographies  « M.SASSI, ARCHEODUNUM 2018 »
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Centre Communal 
d’Action Sociale

- Repas des Aînés -

est dans une très bonne ambiance que s’est déroulé le repas annuel du CCAS dédié aux aînés de la commune de 
plus de 75 ans.

C’est pour la dernière fois dans le gymnase Jean Menanteau que l’ensemble des convives avait pris place. En effet 
c’est dans la salle multi-activités, en cours de construction à côté des 2 gymnases existants, que se tiendra le 

prochain repas. Nul doute que le revêtement de sol de la future salle sera plus agréable que la moquette pour nos danseurs 
de madison, valse ou autre rumba.

C’est l’orchestre « François Pierrejean » qui a animé ce moment de partage pendant que l’équipe de Doguet traiteur de 
Loché-sur-Indrois contentait nos papilles.

Mme Lissonnet et M. Bluteau, doyenne et doyen parmi les invités présents se sont vus remettre des présents par le maire 
Bertrand Poitou.

Un grand merci aux membres du CCAS et aux services techniques de la commune d’avoir œuvré pour rendre cet événement 
possible.

A l’année prochaine !

C’

Mutuelle Communale

A l’intérieur de cette édition du fil d’Artannes vous avez trouvé un questionnaire relatif à la mutuelle communale.

Une mutuelle communale est une mutuelle séléctionnée par une commune ou un CCAS (Centre  Communal d’Action Sociale) 
dans le but d’en faire profiter ses habitants s’ils le souhaitent en jouant sur l’effet de nombre.  Plus le nombre de personnes 
désireuses de s’engager est grand, moins les prix sont élevés.

Les personnes visées par ce dispositif sont majoritairement les retraités, les étudiants, les demandeurs d’emploi ou encore 
les professions libérales, ne bénéficiant pas de mutuelles d’entreprise ; cette liste reste non exhaustive.

L’objectif du CCAS, si un nombre conséquent d’Artannais se dit intéressé, est de lancer un appel à la concurrence auprès des 
différents acteurs du secteur des mutuelles pour négocier une couverture optimale au meilleur prix.

Le CCAS et la commune n’ont qu’un rôle de coordinateur dans cette démarche.

Nous attendons le retour des questionnaires pour fin février en Mairie ou par courriel : 
accueil@mairie.artannes.fr

Merci d’avance de votre participation,
Emmanuel Dufay

Adjoint délégué à la vie locale
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Marché de Noël

Un marché de Noël festif et convivial pour réchauffer les 
cœurs...

Ni la pluie ni le vent n’ont découragé nos bénévoles, toujours 
fidèles, pour installer les différents stands le samedi ; stands  
destinés à accueillir les 28 exposants (dont 10 tenus par 
des associations artannaises) pour le marché de Noël du 
dimanche 9 décembre.

Par un temps plutôt clément, les visiteurs furent nombreux, 
déambulant  dans les rues du centre de la commune. Petits 
et grands ont pu apprécier les gourmandises proposées pour 
l’occasion : miel, chocolats, confiseries, barbe à papa, confit, 
galettes, confiture et bière de Noël...sans oublier le vin 
chaud et les huîtres, autant de petits plaisirs qui aiguisent 
les papilles et réchauffent les cœurs à la veille des fêtes de 
fin d’année. Chacun aura également pu glaner des idées 
cadeaux parmi les stands : safran, produits alimentaires, 
objets en bois, nichoirs,  broderies, bijoux, objets décoratifs...

Différentes animations musicales sont venues ponctuer 
cette journée festive et conviviale, propice aux rencontres 
et au partage. Dans notre église comble de spectateurs, 
c’est avec émotion et bonheur que nous avons pu apprécier 

les chants interprétés par les élèves de l’école d’Artannes, 
accompagnés par les chanteurs de Choral’lys.

Puis des airs d’orgue de barbarie se sont fait entendre dans 
les rues, certains passants fredonnant avec plaisir des airs 
connus de tous.

Enfin les deux séances de spectacle ont permis d’accueillir 
plus de 200 personnes (petits et grands) pour un voyage 
plus que fantastique qui nous a transportés jusqu’à l’atelier 
du Père-Noël, malgré une fâcheuse rencontre avec le fameux 
pirate Jean-Marie Le Noir. A noter la très belle prestation de 
cette création originale de notre troupe de théâtre (ATA), 
section enfants. A la sortie de la salle les spectateurs ne 
ménageaient pas leurs compliments, plus que justifiés.  

Bravo aux enfants pour leur interprétation et à toute la 
troupe pour le scénario et la mise en scène.

Merci à tous ceux qui ont participé à l’organisation et au bon 
déroulement de cette très belle journée.

Isabelle Delacôte
Adjointe déléguée à la vie associative
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Présentation du Budget 2019

nouveau, et comme le préconise la loi, le budget 
primitif de notre commune a été adopté avant le 
1er janvier 2019 lors du Conseil Municipal du 10 
décembre dernier.

Ce travail, engagé par les commissions dès la rentrée 2018, 
nous permet à nouveau d’engager en ce début d’année 
les études et consultations nécessaires à nos projets 
d’investissement.
Ce budget, fruit de nombreux échanges et réunions, a 
été adopté par 12 voix pour et 4 abstentions des élus de 
l’opposition.

Il a été construit autour des idées directrices suivantes :

✓  Maintien des taux d’imposition 2018 (inchangés depuis 
2012)

✓  Maîtrise des coûts de fonctionnement
✓  Soutien renouvelé aux associations
✓  Poursuite des travaux d’entretien et d’amélioration de la 

voirie et des équipements publics
✓  Lancement des grands projets de la dernière année du 

mandat
✓  Recours minimum à l’emprunt, dans l’attente des 

subventions sollicitées

Parmi les principaux projets de l’année 2019, figurent :

✓  La rénovation thermique du groupe scolaire
✓  La réfection de la toiture des gymnases
✓  Les travaux, reportés, de la rue des Maltâches
✓  La réfection de diverses voiries

Ce budget, est le dernier de la mandature voté et exécuté 
permettant de continuer les travaux d’embellissement de 
notre commune et l’amélioration du service public. Il préserve 
les finances de la prochaine municipalité qui verra, enfin, 
les premières retombées de la ZAC du Clos Bruneau dont les 
travaux de viabilisation commenceront au premier trimestre 
avec les premières ventes de terrains dès l’été.

Cette année encore le soutien aux associations, si importantes 
pour notre commune, est fort : 25 000 € de subventions aux 
associations, 8 000 € au CCAS et une subvention exceptionnelle 
d’équipement de 10 000 € à la Gym enfants.

Pour plus de précisions, n’hésitez pas à prendre rendez-vous 
en Mairie.

Michel Guillot
Adjoint délégué aux finances

A

RECETTES DE FONCTIONNEMENT 1 575 523 €  RECETTES D’INVESTISSEMENT 1 090 848 €  

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT 1 575 523 €  

DÉPENSES D’INVESTISSEMENT 1 090 848 €  
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Naissance, décès, mariage

l Degas Pierre Marie, le 1er  janvier
l Lhermitte Paulette, le 10 janvier
l Gaignard Colette Eliane Lucienne veuve Chaumin, le 21 janvier
l Lemaire Pierrick Yves Georges, le 14 février
l Popinet Paulette Léonie Lucienne épouse Joly, le 22 février
l Montupet Liliane Marguerite épouse Roux, le 3 mars
l Rasteiro Catarina da Anunciada épouse Da Cruz Moura, le 21 mars
l Huré Claude Guy René Marius, le 29 mars
l Razet André, Edouard, Marie, le 9 mai
l Guesdon Daniel, Joseph, le 14 mai
l Boué Monique épouse Bruchet, le 18 mai
l Michel Raymond Maurice Pierre, le 15 juin
l Joly Martial René André Adrien, le 10 juillet
l Madrelle Pascal Claude Michel, le 12 juillet
l Brossard Josiane Françoise, le 8 août
l Bottereau Yvette Juliette veuve Morisset , le 12 septembre
l Trost Anita Nina, le 1er  octobre

DÉCÈS 2018

NAISSANCES 2018

l Gâtillon Maïwenn Jeannine Marie-Anne, le 4 février 

l Tézenas du Montcel Timéo Christophe André, le 11 février

l Arvy Romane Chloé, le 20 mars 

l Charmeteau Gautié Pierre Gilles, le 11 mai

l Carotine Amaury Patrick, le 22 mai 

l Janvier Elena Agathe Leana, le 31 juillet

l Destré Margaux Giselle Jeannine, le 10 août

l Billault Hugo Lucas, le 5 septembre

l Barranger Elsa Emma, le 6 octobre

l Leroux Ambre Nathalie Annick, le 9 octobre

l Cheniour Camil Hafed Serge, le 25 octobre 

l Berruet Ruben Antonio Lucien, le 26 octobre

l Megessier Salomé, Jeanne, Nanou,  le 21 novembre 

l Chabrol  Eva Sylvie Pascale, le 16 décembre 

l Pousin Manceau Gaëtan Luc Yannick, le 19 décembre

l Charrault Noé Christian Stéphane, le 28 décembre

MARIAGES 2018

l  Vigneron Jean Guy Serge et Maia Maria da Conceiçao, le 5 mai

l  Léval Hélène Claude Charlène et Beaupied Fabien Florian, le 26 mai

l  Voisinet Mikaël Thierry Maurice Marcel et Gutierrez Elise Anna Isabelle, le 23 juin

l  Jan Mélanie Gisèle Jeanne et Blin Jean-Philippe Albert, le 30 juin

l  Charrault Stéphane Hervé et Costil Nathalie Yvonne, le 21 juillet

l  Depredurand  Olivier Jacques Hugues  et Tarascou Elodie Florence Madeleine, le 21 juillet

l  Tregnier Emmanuelle Laurence et Lemaistre Jean-Jacques, le 21 juillet

l  Moreau Thomas Michel Marcel et Lejeune Emilie Jeanine Liliane Sylvie, le 28 juillet

l  Mandonnet Marion Sarah Morgane et Garcia  Romain Antoine Bernard, le 4 août

l  Leang Christophe et Rouleau Dorine Justine,  le 18 août

l  Chabanne Vanessa et Thibault Corentin Yves, le 25 août

l  Mocquais Emilie Charlotte et Baudin Rémi, le 22 septembre

l  Pillet Vivien Laurent et Pillette Emma Marie Charlotte, le 29 septembre

l  Cochet Jérémie et Métivier Virginie Simone, le 27 octobre



Autour de l’école

- les CM1 et CM2 ont assisté à un 
débat/diaporama sur la guerre 
14-18 le jeudi 8 novembre 
réalisé par la Compagnie 
«Promethéâtre» dans le cadre 
des animations autour du 
Centenaire organisées par la 
Mairie.
- une trentaine d’élèves 
était présents à la cérémonie 
commémoration du 11 
novembre.
- les CM1 et CM2 ont suivi une 
intervention sur la sécurité dans 
les transports avec la SNCF, le 11 
décembre.
- les classes de maternelle et 
les CP ont assisté à un spectacle 
d’Alain Moisan le jeudi 20 
décembre.
- les CE1 et les CM2 iront au 
concert des Jeunesses Musicales 
de France à Monts en février.
- lors du Téléthon, les 
élémentaires ont participé 
une course d’endurance de 
20 minutes en relais avec un 
adulte.

- au marché de Noël, certains 
élèves des classes élémentaires 
ont présenté des chants de Noël.
- le vendredi 5 avril, les CP 
fêteront les 100 jours de l’école, 
autour de différents ateliers et 
d’une exposition réalisée par les 
parents d’élèves de CP.
- ce même jour, les enseignants 
des classes maternelles, 
en collaboration avec l’APE 
prépareront une chasse aux 
trésors.
- tout au long de l’année, 
l’association «lire et faire lire» 
intervient dans les classes 
maternelles.
- des animations avec la CCTVI 
sur le recyclage, le compostage, 
l’eau ou le gaspillage sont 
réalisées.
- les CP découvriront les secrets 
de la radio, sous forme d’ateliers 
avec des animateurs de la CCTVI.
- la fête de l’école aura lieu le 
vendredi 28 juin.

N

L’Ecole Primaire : 
des nombres, des dates, des projets tout 
cela en une année...

De l’Étude « E.C.B. » vers la rénovation 
thermique du groupe scolaire

râce à l’étude E.C.B. (Energétis Collectivités Bâtiment), 
offrant plusieurs scénarii de travaux d’économie 
d’énergie, le Conseil Municipal a pu se positionner pour 
choisir celui qui lui semblait le plus efficient au regard 
du montant estimé des travaux. Restait à choisir un 

maître d’œuvre et un bureau d’études thermiques pour tout mettre 
en musique. C’est chose faite depuis le mois de septembre dernier ; 
M. Manuel Breust, architecte et M. Xavier Sinou du B.E. CETI ont été 
désignés pour conduire l’opération. Lors de sa séance du 5 novembre 
2018, le Conseil Municipal a validé l’Avant-Projet Sommaire qu’ils 
lui ont présenté. Puis, le 10 décembre dernier, il a approuvé à 
l’unanimité leur Avant-Projet Définitif, arrêté à la somme de 
463 767,60 € TTC, hors prestations intellectuelles et diagnostics 

divers. Pour rappel, ces 
travaux d’économie d’énergie 

porteront sur le remplacement des menuiseries extérieures 
antérieures aux années 2000, l’isolation des faux plafonds, la mise 
en place d’une VMC simple flux dans tout l’établissement, la mise en 
place d’éclairages LED, la pose de robinets thermostatiques et tous 
les travaux de reprise y afférant. La consultation des entreprises 
sera lancée au printemps prochain, pour un démarrage des travaux 
au début de l’été 2019. Pour le financement de l’opération, des 
subventions seront sollicitées auprès de l’État et de la Région Centre 
– Val de Loire via le Pays Indre-et- Cher. Nous tenons à remercier 
l’ALEC37 (Agence Locale de l’Énergie et du Climat d’Indre-et-Loire) 
et l’ADAC 37 (Agence Départementale d’Aide aux Collectivités 
d’Indre-et-Loire) pour leur soutien logistique.

Yvette Châtel - Secrétaire Générale

G

14 LE FIL D’ARTANNES • JANVIER 2019

ous accueillons 258 élèves pour cette année 2018-2019, de la PS au CM2. Nous sommes 12 enseignants, 4 Agents Territoriaux 
Spécialisés des Ecoles Maternelles (ATSEM) et un Auxiliaire de Vie Scolaire (AVS). Cette année nous avons la chance d’avoir un 
emploi civique : Alexy Buton. Les élèves sont répartis de la façon suivante : 23 CM2 avec M. Louis, 26 CM1 avec Mme Tillet, 23 
CE2/CM1 avec Mmes Goussin et Maigne, 23 CE1/CE2 avec Mme Robert, 26 CE1 avec Mme Fourniau, 26 CP avec Mme Salandre, 
24 GS/ CP avec Mmes Cloteaux et Maigne aidées de Chantal Rouleau, 28 MS/GS avec Mme Giacalone remplaçante de Mme 

Guerin aidée de Luzia Carita, 28 PS/MS avec  Mme Picard aidée d’Isabelle Bourdeau et enfin 31 PS avec  Mmes Casset  et Guilmain aidées 
de Cécile Noël. En janvier, nous accueillerons 3 nouveaux élèves : 1 PS, 1 GS et 1 CE2.

Quoi ? Qui ? Comment
Le Tour du 

monde

Tous les CP Ils  ont embarqué  pour un tour du monde à travers 

la découverte de pays de chaque continent.

L’équitation Tous les CE1 Ils seront accueillis par les écuries du Bois Migné à 

Druye. Les élèves partiront sur 4 ou 5 séances en 

demi-journée durant la période mai-juin.

L’Indre, 

la rivière 

d’Artannes

Les CE1/CE2 et 

les CE2/CM1

Ils auront une intervention de l ’association 

« Couleurs sauvages » et de l’association AAPPMA 

de pêche d’Artannes. l’animation sur la faune 

aquatique, le cycle de l’eau, l’écosystème en plus 

d’un travail en arts plastiques et une sortie pêche...

Astronomie Tous les CE2, 

CM1 et CM2

Un animateur de « Terre et ciel » se déplacera 

avec un planétarium en février. Il organisera des 

ateliers en classe : le cycle de la lune, le système 

solaire… Deux « soirées Astro » sont prévues au 

cours desquelles les parents seront invités pour 

découvrir les astres...

Théâtre Les CM2 Les élèves ont commencé les jeux théâtraux avec 

M. Raiffé, notre intervenant. Il crée des textes et la 

mise en scène avec les élèves. Leurs représentations 

auront lieu au théâtre de Vaugarni le vendredi 26 

avril.

Ces projets sont financés grâce à la coopérative scolaire et l’APE. Et pour 
préparer la rentrée 2019. Les inscriptions se dérouleront du 11 au 29 mars. 
Les pièces justificatives demandées sont les suivantes : livret de famille, 
carnet de santé, justificatif de domicile et pour les élèves déjà scolarisés un 
certificat de radiation. Prendre contact avec la directrice Madame Guilmain 
au 02 47 65 71 93 ou 07 89 36 32 55.
Bonne année 2019, que tous vos projets se réalisent….

Les enseignants de l’Ecole Primaire Jean Guéhenno.

Des projets cette année ?
bien sûr les « institutionnels »…, mais aussi des nouveaux !Des animations pour tous :



15LE FIL D’ARTANNES •JANVIER 2019

L
e samedi 6 octobre dernier, à la médiathèque 
d’Artannes, se sont réunies une vingtaine 
de personnes autour de Philippe Pierrot 
(animateur du Service Environnement de la 

communauté de communes de Touraine Vallée de l’Indre) 
et des adhérents de l’AMAP d’Artannes : « Le Panier du 
Lys » (amap.panier.du.lys@orange.fr) pour discuter sur 
ce thème du Consommer autrement. Les échanges ont 
été fructueux et très intéressants. Voici, ce qui en ressort :
Si chaque consommateur se posait la question : Qu’est-
ce que je peux enlever, moi, de ma poubelle ?, alors il 
entrerait dans une démarche d’éco-citoyen et pourrait : 
• Soutenir la production locale de légumes, fruits mais 
également fromages, viandes, huile, œufs, miel, céréales 
(Objectif premier de l’AMAP)
• Consommer des produits sains, de saison et bio (le bio 
n’étant pas plus onéreux que les autres produits puisque 
nécessitant  moins d’intermédiaires). Attention d’ailleurs, 
aux rayons « Bio » des grandes surfaces car l’emballage 
individuel, le transport et tous les coûts induits ne sont 
pas forcément intéressants ;
• Réapprendre le goût des aliments et à cuisiner en 
fonction des saisons, du rythme de la vie végétale, aller 
au marché sans liste de courses pour stimuler ses envies,
• Faire de la conservation (stérilisation, congélation, 
confiture, etc.)
• Composter ses déchets verts,
• Coudre ses vêtements, fréquenter les friperies,
• Confectionner ses produits d’entretien et de cosmétique,
• Et fréquenter les bibliothèques qui ont des ouvrages 
pour vous aider à vous impliquer dans une démarche 
écologique et solidaire.

Ce débat était organisé dans le cadre de la manifestation 
« Et si on en parlait : Ecologie, solidarité, Impliquons-
nous » initiée par la Bibliothèque Départementale. 
Afin de poursuivre cet engagement d’éco-citoyen, vous 
pouvez transmettre vos trucs et astuces à la médiathèque 
dans un livret laissé à disposition de tous.

Exposition des aquarelles de Sylvie Gillon du 1er au 27 février 

Café th’échanges (pour échanger autour des livres, des films, de la 
musique, etc.) : samedi 2 février à 10h30.

Exposition photographique de Marcel Tombeur : Au cœur du 
delta du Danube, les oiseaux familiers du 1er au 30 mars et 
une présentation sur le voyage et les techniques pour approcher et 
photographier ces oiseaux. 

Diaporama sur les coulisses de ce reportage samedi matin 
(non arrêté à ce jour) 

Piscine des bébés (une animation réservée aux enfants de 0-3 ans) 
mercredi 20 mars à 10h

Exposition des aquarelles et acryliques de Patrick Douessant 
du 2 au 27 avril 

Café th’échanges (pour échanger autour des livres, des 
films, de la musique, etc.) samedi 27 avril à 10h30.

Apéro-quizz sur le thème du cinéma samedi 27 avril à 18h 

Exposition photographique d’Artannes Photo Club Amateurs 
du 3 au 31 mai 

Piscine des bébés (une animation réservée aux enfants de 
0-3 ans) mercredi 15 mai à 10h

Exposition des enfants d’Artannes Expressions 
du 15 au 22 juin 

Exposition « L’ambroisie » (plante invasive et allergène qui 
arrive sur la Touraine) du 1er au 29 juin

Jeu familial sur l’ambroisie 
samedi 15 juin de 10h à 12h – Tout public

Café th’échanges (pour échanger autour des livres, des 
films, de la musique, etc.) samedi 22 juin à 10h30.

Exposition de Mélanie Sadler, auteur et illustratrice de  Comment 
les grands de ce monde se promènent en bateau? (Le Figuier, 
2018) du 2 juillet au 31 août 

Vernissage de l’exposition le samedi 6 juillet en présence de 
Mélanie Sadler.

Médiathèque

Retour sur l’animation : 
Consommer autrement

FÉVRIER 2019

MARS 2019

AVRIL 2019

MAI 2019

JUIN 2019

ÉTÉ 2019

Horaires d’ouverture :
Mardi : 16h à 18h30

Mercredi : 10h30-12h et 14h-19h
Vendredi : 16h - 18h30

Samedi : 10h-12h30

Toutes nos animations 
sont gratuites et libre 

d’accès,
alors n’hésitez pas à 

passer la porte de votre 
médiathèque !

Pour plus d’informations,
Connectez-vous sur

http://ccvi.bibli.fr ou sur le 
http://artannes.fr/

Marie-Laure Brunet
Bibliothécaire
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les CE2/CM1

Ils auront une intervention de l ’association 

« Couleurs sauvages » et de l’association AAPPMA 

de pêche d’Artannes. l’animation sur la faune 

aquatique, le cycle de l’eau, l’écosystème en plus 

d’un travail en arts plastiques et une sortie pêche...

Astronomie Tous les CE2, 

CM1 et CM2

Un animateur de « Terre et ciel » se déplacera 

avec un planétarium en février. Il organisera des 

ateliers en classe : le cycle de la lune, le système 

solaire… Deux « soirées Astro » sont prévues au 

cours desquelles les parents seront invités pour 

découvrir les astres...

Théâtre Les CM2 Les élèves ont commencé les jeux théâtraux avec 

M. Raiffé, notre intervenant. Il crée des textes et la 

mise en scène avec les élèves. Leurs représentations 

auront lieu au théâtre de Vaugarni le vendredi 26 

avril.

Informations communautaires
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Informations communautaires
Mot du Président 

Alain Esnault

ous entamons notre troisième année ! En deux 
ans, nos missions ont pris progressivement 
de l’ampleur. Nous atteignons petit à petit 
nos objectifs, avec rigueur et passion. 

2019 sera l’année de la maturité pour notre Communauté de 
Communes. Notre projet de territoire est résolument tourné 
vers l’avenir, en se projetant dans les transitions écologiques 
et numériques. Le déploiement progressif de la fibre optique 
et l’installation d’une station à hydrogène à proximité de 
l’Hôtel Communautaire en sont des exemples concrets.
Construire l’avenir sera, aussi, porter et cofinancer de grands 
projets de développement économique, avec le soutien de 
nos partenaires et entreprises. Nous travaillons avec des 
investisseurs qui soutiennent le projet d’un village de marques 
à Sorigny, porteur de centaines d’emplois et de retombées 
économiques et touristiques pour tout notre territoire. Nos 
zones d’activités se développent et attirent toujours plus 
d’entreprises, séduites par l’attractivité de Touraine Vallée 
de l’Indre. Enfin, un centre routier nouvelle génération est 
en cours d’élaboration sur le site Isoparc. Doté d’ombrières 
photovoltaïques et de carburants innovants (hydrogène, 
gaz liquéfié et surpressé…) il permettra à des centaines de 
camions de se réapprovisionner et de stationner. Ces projets 
sont au service du développement économique de notre 
territoire ! Le développement économique accompagne la 
hausse de la qualité de vie, véritable clé de réussite de notre 
politique. La priorité est de sans cesse l’améliorer pour nos 
habitants. Elle se mesure au quotidien par la qualité des 
services que nous apportons à nos populations. Transports 
publics, politique du logement, protection de la nature et 
amélioration des services aux habitants sont des atouts pour 
l’attractivité du territoire, qui est une des forces de Touraine 
Vallée de l’Indre : il y fait bon vivre ! Cette douceur de vie, 
nous souhaitons la préserver et l’intensifier. C’est pourquoi 
toutes nos forces et notre énergie seront mobilisées en 2019 
pour continuer de servir avec conviction notre territoire et 
ses habitants. Au nom de Touraine Vallée de l’Indre, je vous 
souhaite une excellente année 2019.

Alain Esnault
Président de Touraine Vallée de l’Indre

Maire de Sorigny

N

Promesses tenues
ierre Desproges humoriste Français disait : 
« L’adulte ne croit plus au père Noël, il vote ! ». 

Notre action sur le canton depuis mars 2015 
confirme votre choix. Une gestion saine et maîtrisée 
a permis une stabilisation de l’impôt après 6 ans de 
hausse continue, tout en réalisant les projets réclamés 
depuis de nombreuses années (Haut débit pour tous – 
Rond-point de la Saulaie sur la RD910 – Rénovation du 
collège d’Esvres - Nouveaux locaux pour la Maison de la 
Solidarité de Montbazon). Aujourd’hui, 3 années se sont 
écoulées et nous avons respecté l’engagement d’agir en 
toute transparence dans l’utilisation de l’argent public 
à destination des associations et des écoles de nos huit 
communes. Chaque année, nous organisons une réunion 
de présentation des actions menées et des subventions 
attribuées aux associations sur l’enveloppe de 19 000 € 
du Fonds d’Animation Locale. Chacun peut en prendre 
connaissance et y postuler. A ce jour c’est plus de trente 
associations qui en bénéficient. C’était inhabituel, nous 
l’avons souhaité, cela devient la norme ! Depuis 3 ans, nous 
menons une présence active  sur le canton facilitée il est 
vrai par le respect de notre engagement de disponibilité 
professionnelle. Nous avons veillé à l’amélioration de 
votre quotidien en accompagnant de façon concrète les 
demandes des communes du canton. Ainsi, les fonds 
d’investissements aux communes, versés par le Conseil 
Départemental, aideront plusieurs projets structurants 
comme la restauration du centre bourg de Montbazon, 
la sécurisation de la RD 943 sur Truyes, la requalification 
de la rue de Tours à Esvres, la création de trottoirs et 
rampes PMR à Villeperdue, la route départementale de 
Saint-Branch à Esvres, la construction d’une halle couverte 
à Sorigny, la salle multi-activités d’Artannes, la mise en 
accessibilité d’une classe à Pont-de-Ruan, la construction 
de l’espace culturel de Monts, la restauration d’une grange 
associative à Veigné… Soit près de 3 millions d’euros 
d’investissements. Soyez en sûr, nous continuerons à 
respecter nos engagements et à développer notre territoire.

Vos conseillers départementaux, 

Sylvie Giner
Vice-présidente de l’aménagement numérique 

et réseaux de télécommunication
Patrick Michaud 

Vice-Président aux infrastructures
et au transport

P

MSAP
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MARPA

L
epuis la rentrée scolaire, la Junior Association 
d’Artannes ne chôme pas!  Les jeunes membres 
ont trouvé leur identité commune : les «Young 
Lions» ! Par la suite ils ont pu créer leur propre 

logo via le dessin et le traitement numérique ... Plusieurs 
réunions ont permis de définir sérieusement leur projet 
commun, à savoir partir en Ardèche en juillet prochain 
mais aussi et surtout, planifier les actions à venir dans 
l’année ; création du planning facilité par leur participation 
sous forme de stand, au Forum des associations d’Artannes 
en septembre dernier. Fin septembre vous les avez peut-
être croisés sur le Festival Ô Val de l’Indre, aux côtés de 
l’association Backline où ils accueillaient et faisaient 
stationner les festivaliers. En octobre ils ont réalisé de 
nombreux petits objets comme des bijoux, des porte-
photos ou encore des bougies pour participer à la vente 
hivernale de livres d’occasions de la Médiathèque de 
Monts. Ils ont réitéré cette action sur la vente de livres 
de la médiathèque d’Artannes, le 15 décembre. Vendredi 
16 novembre, ils ont enflammé la salle des fêtes sur leur 
événement «Boum Collège» à destination des 4ème et 
3ème de Monts, de quoi rebooster les motivations en ce 
début d’hiver!!! En ce week-end du 24/25, à l’occasion de 
la Quinzaine du Livre, vous avez pu retrouver quelques 
Jeunes Lions à Azay le Rideau, ils vous ont proposé boissons 
froides et chaudes, pop-corn et barbe à papa ! Lors du 
marché de Noël de la commune, le 9 décembre, ils ont 
proposé des consommations chaudes, engageant un  beau 
partenariat avec la jeune auto-entreprise Artannaise : 
« Mes petits chevaux » de Séverine Nagy, créatrice de 
porte-clés en cuir, réalisés à la main.

Cassandre Barboteau
Animatrice Jeunesse 

 

 

 
 

 

 

 

Pôle de Montbazon 

 

 

Horaires d’ouverture au public 

 
L’agent de la MSAP est présent pour 

répondre à tout type de demande, des 

démarches administratives aux réels 

besoins sociaux et vous oriente vers des 

professionnels assermentés le cas 

échéant. 

MSAP
MAISON DES SERVICES AU PUBLIC TOURAINE VALLEE

DE L’INDRE

02-47-26-88-15
MSAP-MONTBAZON@TOURAINEVALLEEDELINDRE.FR

PÔLE DE MONTBAZON

29 AVENUE DE LA GARE

37250 MONTBAZON

DANS UNE « MAISON DE SERVICES AU PUBLIC » L’USAGER EST

ACCUEILLI PAR UN AGENT ET PEUT, DANS UN LIEU UNIQUE,

OBTENIR DES INFORMATIONS ET EFFECTUER DES DÉMARCHES

ADMINISTRATIVES.

ELLE OFFRE AUX HABITANTS UNE AIDE, UNE ÉCOUTE ET UN

ACCOMPAGNEMENT DE QUALITÉ DANS LEURS DÉMARCHES DE

LA VIE QUOTIDIENNE : AIDES ET PRESTATIONS SOCIALES,

EMPLOI, INSERTION, RETRAITE, PRÉVENTION SANTÉ, ACCÈS AUX

DROITS,  MOBILITÉ, VIE ASSOCIATIVE…

HORAIRES D’OUVERTURE     :  

MARDI DE 13H30 À 17H30

MERCREDI 9H-12H30 ET 13H30-17H30

JEUDI 9H-12H ET 13H30-17H30

VENDREDI 9H-12H30 ET 13H30-17H00

L’AGENT D’ACCUEIL PEUT ETRE AMENER A EFFECTUER DES

DÉPLACEMENTS, N’HÉSITEZ PAS À APPELER POUR PRENDRE

RENDEZ-VOUS.

a MARPA est une résidence qui peut accueillir 22 
personnes globalement autonomes à partir de 60 
ans. Chaque résident a son propre appartement 
qu’il aménage selon ses goûts et ses envies 

et bénéficie de différents services tels que la restauration 
collective, le blanchissage du linge, l’animation et une présence 
24h/24. Voici quelques témoignages de résidents :

« Je suis arrivée en juillet 2018. J’habitais dans un appartement, 
je ne pouvais plus monter les escaliers donc je ne sortais plus et 
ça m’a éloigné des autres. Ici je me plais bien ! J’ai dû faire du tri 
dans mes affaires car je ne pouvais pas tout apporter mais j’ai 
aménagé comme j’en avais envie. C’est tout mignon. On à un 
extérieur : une petite terrasse qu’on peut fleurir ; je le ferai au 
printemps ! En plus ma nièce peut venir me voir facilement car 
elle habite à Artannes. A la MARPA je vois du monde tous les 
jours, les gens sont sympas et je m’ennuie moins. On fait des 
activités un peu tous les jours : cuisine, jeux de mémoire, jeux 
de société. L’autre jour les enfants du centre de loisirs sont venus 
nous rendre visite. Ils sont souriants, mignons. Je les aime bien, 
j’en ai gardé quand j’étais plus jeune ! Ça met de la joie à la 
MARPA ! » Suzanne – 87 ans.

«  Je suis arrivée à la MARPA en décembre 2008, ça va faire 10 
ans déjà ! Je me sentais seule chez moi suite au décès de mon 
mari. Je voulais juste ne plus rester seule et être avec du monde 
autour de moi. A la MARPA j’aime bien la sympathie des gens 
et on y mange bien. On fait des sorties : par exemple, au mois 
de septembre nous sommes allés à la Réserve de Beaumarchais 
à Autrèche avec la MARPA de Bridoré et nous voyons souvent 
les résidents de La Vasselière à Monts. Parfois ils viennent chez 
nous et d’autres fois nous allons chez eux. Je vais aussi au Club 
des Glycines tous les jeudis pour faire des jeux et partager un 
moment avec d’autres personnes. » 
Gisèle – 87 ans.

«  Je suis arrivée à la MARPA il y a presque 3 ans car j’étais trop loin 
de mes enfants. J’habitais dans le lochois et eux à Savonnières et 
Pont-de-Ruan. Maintenant que je suis ici, je vois mes enfants plus 
souvent. Si j’ai besoin je les appelle et ils viennent. Ici on est 
bien, on connaît tout le monde. J’aime bien la compagnie car dans 
mon travail j’avais toujours du contact avec les clients. En plus, 
je continue à faire moi-même ma cuisine le soir et je fais mon 
ménage seule. Je suis comme à la maison, ici on est chez soi ». 
Huberte – 88 ans.

La MARPA est une petite structure 
« familiale » dont les objectifs sont de 
préserver la liberté et l’indépendance 
des résidents tout en accompagnant 
la perte d’autonomie. A la MARPA, 
chaque personne mène la vie dont il 
a envie ! 

Noémie Pasquereau 
Animatrice vie sociale de la MARPA «Le Bois des Plantes»

02 47 34 14 50 

02 47 34 29 00
cassandrebarboteau.cctvi@gmail.com

D
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La Vie Associative
Association des Amis 
du Patrimoine Artannais

association est désormais  
remise de ses efforts 
fournis pour les Journées 
du Patr imoine (15-16 

septembre).  Ils étaient couronnés de 
succès, avec 8 sites, dont 4 attirant plus 
de 140 visiteurs. L’ancienne horloge de 
la Mairie, superbement restaurée par 
Christian Pelletier, a été inaugurée aux 
Glycines. 

Plusieurs membres de l’Association ont 
contribué à la commémoration de la 
Grande Guerre, notamment  Jean-Claude 
et Liliane Magniot avec leur exposition 
sur les Artannais et Ruanopontins morts 
pour la France.  Dans le sillon de la 
commémoration, deux conférences ont 
eu lieu sous l’égide de l’Association, dont 
une animée par notre vice-président, Eric 
Tariel, sur «Les chemins de l’Armistice».  

C’est maintenant l’heure des 
préparations pour le 2ème  Salon « Le 
Patrimoine par le Livre » le dimanche 
10 mars 2019.  

Cette année il se tiendra dans la Salle 
des Fêtes et dans  la grande salle des 
Glycines.
C’est très encourageant de voir que de 
nombreux auteurs et éditeurs veulent 
participer à l’évènement. Nous avons 
fait attention à ne pas fixer la date 
pendant la période de vacances. Donc 
marquez vite dans vos agendas le 10 
mars. En plus des livres neufs,  il y 
aura une vente de livres  d’occasion 

(très bon marché !) et une restauration 
pour  petits et grands.  M. Pierre Audin, 
historien local renommé,  viendra faire 
une conférence sur son dernier ouvrage. 
Comme l’année dernière l’emphase du 
Salon est sur le patrimoine tourangeau,  
bien sûr, mais également sur les livres 
pour la jeunesse.

Le 8 novembre,  24 adhérents ont 
répondu à l’invitation pour découvrir 
les résultats partiels des fouilles 
archéologiques effectuées dans 
l’emplacement du futur lotissement. 
Tous ont trouvé fascinant l’exposé de 
M. Sassi archéologue qui nous a éclairés 
sur les méthodes d’exploration et nous 
a montré, dans la boue mais bien 
visibles, les trous de poteaux d’édifices 
qui contenaient certaines récoltes et de 
grands silos souterrains pour stocker des 
grains – et, à son grand bonheur, une 
petite nécropole.  Il semble que tout cela 
est pré-romain.  Les dates sont encore 
vagues : entre 1 200 et 550 avant JC 
pour la nécropole, et entre 300 et 50 
avant  JC pour le stockage. 
Tout cela fera l’objet d’un rapport très 
complet que nous nous efforcerons 
de résumer. C’est merveilleux de voir 
qu’il y avait à Artannes une société très 
organisée  il y a si longtemps… 
                                                                                             

Catherine Young                                                                                           
Présidente                                                

Artannes 
Photo Club 
Amateur

R
 
emontons doucement le 
temps, avant de débuter 
cette nouvelle  année qui 
s’ouvre à nous.

Octobre 2018, le rendez-vous très attendu 
par notre club : l’exposition !
Le fruit de notre travail a rencontré un 
grand succès et je vous en remercie. 
Nous sommes très heureux de vos 
retours. Je tiens de nouveau à remercier 
mes adhérents pour leur travail, mais 
également pour leur patience … Et oui 
j’étais très  stressée  et stressante, cela 
m’arrive de temps en temps …  Ce fut 
pour moi une grande première, je donne 
rendez-vous en 2020, pour la prochaine….
Passons maintenant à 2019 :
Nouvelle année !  On efface tout et on 
recommence.
Au programme,  une  exposition à la 
médiathèque, une nouvelle sortie au 
château de Candé,  un atelier studio 
mais également une grande nouveauté, 
un atelier Light Painting (Notre défi de 
l’année 2019).  
J’ai hâte de vous faire découvrir le 
résultat.
Je profite de ma plume, pour vous 
souhaiter  une belle et heureuse année 
2019 et n’oubliez pas « vous aimez ce 
que vous voyez,  capturez-le ».

Christel Tessier 
Présidente

L’



e bureau de l’association s’est 
quelque peu renouvelé en ce début 
d’année, avec notamment l’élection 
d’Alan Burguy en tant que nouveau 

président. Nous lui souhaitons bon courage 
pour relever tous les défis et remercions Sindy 
Delpouve, Présidente sortante, pour ses années 
de dévouement au sein de l’association, ainsi que 
Delphine Wertheimer et Franck Couvreur, membres 
sortants. Bienvenue à Johanna, Alexandre et 
Sylvain de nouveaux parents bénévoles.
Cyrille et Catherine apprivoisent le nouveau four 
20 niveaux mis à disposition par la Mairie, avec 
lequel ils peuvent concocter davantage de bons 
petits plats « fait- maison » pour nos enfants et 
remplir les 40 000 assiettes attendues cette année. 
Nous remercions l’équipe municipale pour cet 
investissement important mais ô combien utile ! 
Cette année encore nous essaierons de favoriser 
au maximum les produits issus de l’agriculture 
biologique ou labellisés, mais aussi issus de circuit 
court et/ou de saison. Nous travaillons également 
à la diversification et l’équilibre des repas, ainsi 
qu’à diminuer nos déchets alimentaires. 

Parce que le goût est un apprentissage de tous 
les jours, l’équipe encadrante veille chaque midi 
à encourager nos enfants à goûter aux nouvelles 
saveurs, et à maintenir un environnement propice 
en limitant le bruit et les mauvais comportements.
Enfin, les bénévoles se réuniront cette année 
encore pour décorer la cantine au rythme des 
repas à thèmes et de l’actualité afin d’égayer la 
pause de nos enfants.
Nous vous rappelons que vous pouvez consulter 
les menus sur notre site internet : 
http://asso-cantine-scolaire-artannes.fr ou sur 
notre page Facebook du même nom, et que 
vous pouvez nous écrire sur notre adresse mail 
générique : assocantineartannes@gmail.com.
L'ensemble des membres de l'association vous 
souhaite de bons repas ! 

Alan Burguy
Président

La Vie Associative
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AAPPMA MONTS-
ARTANNES (Association 
Agréée de Pêche et de Protection du 
Milieu Aquatique) 
« Les Fervents de la Gaule ».

Le 25 novembre 2018, notre 
association a fêté ses 72 ans de 
création. On pourrait penser qu’avec 
les années un essoufflement, une 
lassitude pouvait voir le jour. 

Que nenni et bien au contraire grâce 
aux adhérents, aux bénévoles et au 
conseil d’administration de l’AAPPMA, 
les actions menées au cours des 
décennies ont permis de nous 
adapter et de choisir les orientations 
en vue de répondre aux attentes du 
moment. Depuis plusieurs années, 
des actions avec les enfants ont vu 
le jour. Sur l’année 2018, plus de 150 
enfants ont été  initiés à la pêche, 
sans compter les centaines qui se 
sont confrontés au simulateur de 
pêche lors de nos actions.

Pour Artannes, aux vacances de 
Pâques, les enfants de l’Accueil de 
Loisirs Sans Hébergement (ALSH) 
et le 3 juillet, ceux d’une classe de 
maternelle et primaire, ont bénéficié 
de  journées ludiques et instructives. 

Celles ci  étaient basées sur 
l’environnement, la découverte 
de la faune terrestre et aquatique, 
complétées par une initiation à la 
pêche. 

Ces journées qui se sont déroulées 
soit au domaine de Candé soit au lac 
des Bretonniéres ont été un succès, 
aussi bien pour les organisateurs, les 
enfants ou nos bénévoles. Voir leur 
bonheur d’être au bord de l’eau, leurs 
cris d’avoir au bout de la ligne un 
énorme « petit poisson » ou l’esprit 

de partage dans l’attente de pouvoir 
tenir la ligne sont à chaque fois notre 
meilleur remerciement.  

Nous appliquons une des règles 
d’or qu’ils acceptent avec plaisir, les 
centaines de poissons pris regagnent 
(pour la plupart) leur élément à la fin 
de la journée.

Sur 2018, nous avons aussi réalisé 
une action avec l’ALSH de Montbazon. 
Nous avons participé à la journée 
des associations, au festival O val 
de l’Indre, à la fête de la nature et 
organisé une journée aux Essards. 
En complément de la journée de 
l’AAPPMA et d’un jumelage avec 
des pêcheurs hollandais, nous avons 
effectué des nettoyages de berges 
le long de l’Indre, etc.

Pour 2019, plusieurs actions avec les 
enfants d’Artannes sont à l’étude.
Avis aux  pêcheurs : Pensez à prendre 
votre carte de pêche auprès de nos 
dépositaires d’Artannes qui sont : le 
Rastignac, Chaussures Sylvie et le 
G20. Cela permet à notre association 
d’avoir quelques euros, ce qui nous 
permet de réaliser nos actions.     

Venez nombreux.

Pour le bureau, Philippe Chataignier 
ou  Jean-Michel Levier 06.85.22.61.13

N’hésitez pas à consulter le blog : 
aappmamontsartan.canalblog.com

Quelques nouvelles de 
la Cantine

L
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AMVL, est une école de musique qui vous propose 
d'apprendre à jouer d'un instrument avec un 
enseignement classique en découvrant la musique 
à travers le Jazz,  les musiques du monde, latines, 
les grands classiques …. Ces apprentissages sont 

portés par des professeurs investis proposant une qualité 
d’enseignement avec  une méthode pédagogique adaptée au 
niveau et au rythme de chaque élève.  La formation musicale 
(solfège) est également proposée aux élèves de tous âges et 
tous niveaux. L'AMVL propose aux enfants et aux adultes des 
cours de violon, trompette, flûte traversière, batterie, piano 
et guitare. L'éveil musical est proposé aux plus petits à partir 
de 4 ans jusqu'à 6 ans en fonction de l’enfant et des conseils 
des professeurs. Un nouveau cours individuel « chant » est 
proposé cette année. 
Nous organisons deux concerts des élèves dans l'année où 
les familles se retrouvent autour d'un événement musical 
très apprécié et valorisant le travail de chaque élève. Nous 
souhaitons favoriser les ensembles musicaux et promouvoir 
l'accès pour tous musicalement dans un environnement 
familial et de loisirs. Un projet pédagogique est orchestré par 
une équipe très dynamique composée de  Virginie, Laurence, 
Arnaud, Augustin, Alban et Hervé, toujours forces de proposition 
afin de faire vivre lors des représentations des élèves, de 
beaux moments de musique. Le 5 juillet 2018, 3 professeurs 
proposaient d’organiser une rencontre à l’école Jean-Guehenno 
d’Artannes pour les enfants en élémentaire. La directrice de 
l’école et les enseignants étaient enchantés et ont répondu 
favorablement. Dans le gymnase, les enfants par classe, toute 
la matinée, ont découverts la flûte traversière, le violon et la 
trompette. De manière ludique et interactive, les enfants ont 
pu participer sur des airs connus à des exercices de sons et de 
rythmes, souffler dans la trompette et poser des questions. 
Nous organisons aussi des concerts en dehors de l’école de 
musique où nous accueillons des musiciens professionnels 
et/ou du conservatoire. Le dimanche 2 décembre dernier, 
dans la salle des fêtes communale, 35 musiciens du Brass 

Band EXO Brass, sous la direction de Mathias Charton, 
donnaient un concert d’une grande puissance musicale avec 
ses trombones, ses percussions, ses instruments coniques 
(bugle, altos, barytons, tubas….). Ils ont suscité dans le public 
une forte émotion. Un magnifique programme sous le thème 
«happy birthday Léonard Bernstein». Nous accueillerons le 
conservatoire d’Angers pour un concert le dimanche 31 mars 
dans la salle des fêtes.
Pour nos futurs projets de concerts à organiser, nous souhaitons 
faire découvrir d’autres univers musicaux. 
La programmation est en cours, nous avons comme projet 
d’accueillir Pierre Mager, guitariste de jazz manouche, luthier 
en guitare et passionné par la musique de Django Reinhardt.
Vous découvrirez son nouveau projet, fruit de son récent 
travail en collaboration de musiciens talentueux dont Alban 
Coignard, notre professeur de violon ! 
Nous avons à l’étude de proposer également un concert dirigé 
vers le jeune public. L’ensemble instrumental dirigé par Jean-
Pierre Blin propose une répétition le jeudi soir et un concert 
par an (à définir). Reprenez votre instrument et rejoignez 
les musiciens ! 
L’équipe qui œuvre pour l’AMVL: Président-adjoint Djamel 
Ouazine, trésorière Valérie Bianchi, trésorière-adjointe Carole 
Bonhard, secrétaire Anne Mery-Perreau, secrétaire-adjointe 
Cécile Couderc, communication Jérôme Bailly et sa présidente 
Sarah Lebrère-Caillaud. 
Notre objectif est d’associer les élèves et les parents de 
l’école dans une démarche participative pour pouvoir 
continuer à organiser tous ces évènements et assurer le 
bon  fonctionnement de l’école.

Venez rejoindre l'équipe de l'AMVL, n'hésitez 
plus, et écrivez-nous à contact@amvl37.fr ou au 
06.87.23.70.22 (SMS) et visiter notre site www.amvl37.fr  
(Inscriptions en ligne, tarifs, évènements...). 

L’
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La Bacchus 

e 26 et 28 octobre dernier, plus 
de 1600 personnes se sont 
réunies à l’occasion de la 4ème 
édition de La Bacchus Artannes. 

Ce weekend d’Halloween a débuté dès 
le vendredi soir avec 262 enfants qui 
ont pris le départ des 3 courses enfants 
déguisés en citrouilles, petits fantômes 
ou encore sorcières... Quelques minutes 
plus tard c’était au tour des 449 adultes, 
tous déguisés et maquillés, de parcourir 
les 8Km de la Corrida d’Halloween dans les 
rues du village. Le dimanche, pas moins de 
835 randonneurs se sont aventurés sur les 
parcours des randos VTT et pédestres. Au 
programme, balade au cœur de la vallée 
de l’Indre et dégustations de spécialités 
de notre terroir auprès de ravitaillements 
toujours aussi garnis. Encore un fort succès 
pour les 80 bénévoles Bacchus qui ont 
largement contribué à faire de ce weekend 
d’Halloween un événement incontournable 
de notre région.

Prochain rendez-vous 2019 organisés par 
La Bacchus : 

Février : Joué les Tours (Lac des 
Bretonnières) - Biathlon «Shoot and Run» 

Mars : Saint Cyr sur Loire (Aroo Arena) - 
Course à obstacles 

12 Mai : Montlouis sur Loire (Château de 
La Bourdaisière) - Run et Bike et Randos 
VTT/Pédestres.

Benoît Neveux
Président

ffet Coupe du Monde peut-
être, l’A.S.V.L. enregistre 
pour cette saison 2018-
2019 un nombre record 

de jeunes licenciés au sein de son 
école de football. En effet, nous 
accueillons plus de 90 enfants 
de moins de 15 ans, dont une 
augmentation sans précédent chez 
les plus jeunes (U7 et U9). Ce sont 
près de 60 enfants de 5 à 8 ans qui 
viennent au stade William Lambert 
de Pont de Ruan le mercredi pour 
se divertir et s’amuser entre copains 
en pratiquant le football. 
La victoire des bleus est sans doute 
une vitrine, mais j’ose croire que 
cette embellie est aussi le fruit 
du travail de nos éducateurs dans 
l’accueil et l’encadrement des 
jeunes et leur souci de donner une 
bonne image de notre club que 
nous voulons familial et convivial. Il 
s’agit aussi pour nos jeunes, en plus 
d’apprendre les bases du football, de 
faire passer chez eux les messages 
de solidarité, du bien vivre ensemble 
et d’apporter ainsi notre modeste 
petite pierre à leur future vie de 
citoyen. 
Si l’on peut se réjouir de 
l’engouement auprès des plus 
jeunes, il n’en demeure pas moins 
une difficulté dans la permanence 
des vocations de footballeurs pour 
les catégories plus âgées. Il nous 
a été impossible d’engager une 
équipe U13 (enfants de 11 et 12 
ans), par manque d’effectif. Un 
certain nombre de joueurs de la 
saison précédente sont partis vers 
d’autres cieux, d’autres ont arrêté 
et nous n’avons pas pu répondre à 
la demande des quelques enfants 
susceptibles de rester ou de nous 
rejoindre. 

L’ambition de notre structure est 
pourtant de fédérer à partir des 
plus jeunes l’idée d’un club familial 
et convivial, pour donner envie de 
rester au sein de l’A.S.V.L et ainsi 
de renouveler à terme les équipes 
séniors à partir de la base. C’est 
un travail de longue haleine, et 
il est un peu décourageant, bien 
que l’ensemble des éducateurs 
et dirigeants ne comptent ni leur 
temps, ni leurs efforts, de voir toute 
une catégorie manquer à l’appel et 
retarder ainsi d’autant le programme 
et l’ambition que nous nous sommes 
fixés. 
Mais l’enthousiasme des plus petits 
et le soutien de leurs parents 
nous apportent confiance dans 
la réussite et l’avenir de l’A.S.V.L. 
et un encouragement pour tous 
les bénévoles qui oeuvrent tout 
au long de l’année à l’accueil et 
l’encadrement des petits et des 
grands. 
Un autre projet de l’A.S.V.L est le 
développement du football féminin. 
Nous avons déjà pu cette saison 
inscrire une équipe en championnat 
U11 féminin, avec des jeunes filles 
de 8 à 10 ans. Notre ambition 
pour les prochaines années est 
de généraliser cette féminisation 
à toutes les catégories d’âge et 
parvenir à recréer durablement une 
équipe féminine sénior, qui fût un 
temps la marque de fabrique de 
notre club. 
Alors, mesdemoiselles et mesdames, 
n’hésitez pas à venir nous rejoindre ! 
L’équipe dirigeante et moi-même 
vous souhaitons ainsi qu’à vos 
proches, une très bonne année 2019. 

Philippe Schnel 
Président de l’A.S.V.L

E



22 LE FIL D’ARTANNES • JANVIER 2019

La Vie Associative

L’APE a repris son activité avec cette nouvelle rentrée des 
classes. L’APE regroupe une quarantaine de parents bénévoles 
impliqués dans différentes manifestations qui permettent 
d’apporter un soutien financier et humain aux projets de 
l’école. 
L’APE fait sa rentrée en septembre avec le renouvellement 
du bureau lors de notre AG et le changement de notre logo 
en novembre. 
L’année scolaire a déjà bien commencé avec notre vente de 
sapins 100% naturels. 
Nous avons participé au marché de Noël le 9 décembre 2018 en 
proposant un stand de petits objets et gourmandises réalisés 
de nos mains. Comme chaque année, l’APE a tenu la buvette 
et le stand chichis avec quelques nouveautés telles que la 
bière de Noël ou le jus de pomme chaud aux épices.
Pour le bonheur des élèves de maternelle, nous avons 
accompagné le Père Noël dans les classes le vendredi 21 
décembre 2018. Sa hotte était remplie de cadeaux et a fait 
la distribution de clémentines et de chocolats. Les élèves 
d’élémentaires n’ont pas été oubliés et ont eu aussi droit à 
leur chocolat !
En ce début d’année 2019, nous avons organisé par nos 
propres moyens, notre loto annuel le dimanche 20 janvier. De 
nombreux lots ont pu être proposés grâce à l’investissement 
de chacun des membres.
Après le succès de la collecte de papier organisée l’année 
dernière, nous renouvelons l’opération cette année avec la 
présence d’une benne dans la cour de l’école du 21 janvier au 
3 février 2019. Tous vos dons de papiers seront les bienvenus !
Comme chaque année, l’APE participera à l’organisation 
de la soirée des associations le samedi 2 février 2019, en 
collaboration avec la municipalité. 
Viendra ensuite notre opération « brioches » avec la vente 
de brioches de Vendrennes qui viendront régaler vos papilles 
dès le vendredi 22 mars 2018.

Le vendredi 5 avril, nous soutiendrons les enseignantes des 
classes de maternelle dans l’organisation de la chasse aux 
œufs. 
L’année scolaire se terminera avec la préparation et le service 
du repas de la fête de l’école le vendredi 28 juin 2019.

Vous pouvez suivre toutes nos manifestations et télécharger 
les divers bons de commandes sur notre site Internet : 
www.ape-artannes.fr, ou nous suivre sur notre page 
Facebook Ape Artannes-Sur-Indre.
C’est grâce à l’investissement des parents bénévoles que nous 
parvenons chaque année à proposer autant de manifestations 
qui sont très appréciées des petits et des grands. 

N’hésitez pas à rejoindre cette belle équipe et ainsi participer 
au bonheur de nos enfants.

Voici nos grandes dates :

- du 21 janvier au 3 février : collecte de papier
- 2 février : soirée des associations
- 22 mars : distribution des brioches de Vendrennes (commande 
au plus tard le 12 mars)
- 28 juin : fête de l’école

Pour nous contacter : apeartannes37@gmail.com

Sophie Charenton 
Secrétaire 

Virginie Meylougan P
Résidente 

L’Association des Parents d’Elèves
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Dates à retenir : 
Du 1er au 3 mars  : 
exposition à la salle des fêtes - 
peintres et sculpteurs de Touraine.

La saison 2018/2019 a repris avec 11 enfants et 10 adultes adhérents.
Malgré leur jeune âge, les enfants de l’atelier d’Annie ont participé 
à la réalisation d’une carte de vœux, bien conseillés par Yannick 
Mouré, le faiseur d’images, donc expert en la matière. A vous de 
trouver la carte choisie par la Municipalité...
Artannes expressions a aussi participé au samedi rose du 20 octobre 
dernier organisé par le club gym d’Artannes. Des adhérents adultes 
ont offert des tableaux et un panneau fleuri (collages) a été réalisé 
par des enfants guidés par Miryam et Annie. Ces œuvres sont 
destinées au service d’oncologie de l’hôpital Bretonneau (chambres 
et salles de soins).
 

Annie Branger
Présidente
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rtannes Basket Club a débuté sa 31ème  saison 
avec douze équipes dont neuf engagées en 
championnat; l’effectif compte plus de 140 licenciés. 
Les compétitions sont bien engagées et la plupart 

des équipes sont en lice pour défendre les couleurs d’Artannes.
Les équipes premières évoluent en pré-régional. L’équipe 
masculine vise le haut du tableau. Quant à l’équipe féminine, 
pour sa première année à ce niveau, elle tentera de se maintenir.
Tous les samedis après-midi, des matchs se déroulent au gymnase 
Jean Menanteau, les supporters sont les bienvenus. Cette année, 
nous avons presque 70 enfants de 5 à 10 ans, à l’école de mini-
basket.
Depuis la rentrée, nous avons organisé un plateau pour les 
U9 masculins et le 15 décembre, un plateau pour les babys, à 
l’occasion de Noël.  
Notre soirée privée du club, intitulée « Party Time » avec une 
excellente paëlla a connu un beau succès avec près de 130 
convives.
Nous serons présents encore une fois, sur les différentes 
manifestations artannaises et nous organisons notre loto 
annuel le dimanche 3 mars 2019. Nos trois équipes féminines 
ont participé, avec beaucoup de joie, à l’opération octobre rose, 
le 20 octobre, en disputant leurs rencontres à domicile devant 
un public nombreux.
Les stages de février et de Pâques auront lieu au début des 
vacances scolaires ; notre gala annuel, les 25 et 26 mai et la 
brocante le dimanche 16 juin 2019.
Le Président et les membres du club de l’ABC vous présentent 
leurs meilleurs vœux pour 2019 et vous souhaitent de bonnes 
fêtes de fin d’année.

Actualité et renseignements sur le club : page facebook : Artannes 
Basket Club ou 06.32.16.21.56

Vincent Bomont
 Président 

e 20 octobre 
dernier, le Gym 
Club Artannes 
a organisé une 

journée de soutien à la lutte 
contre le Cancer du sein. 
Vous avez été nombreux 
et nombreuses à vous 
mobiliser, petits et grands, 
ensemble pour la Santé.
Avec le soutien bénévole 
des partenaires bien-être 
(sophrologie, massages, 
art-thérapie) et les amis 
d’Artannes Expressions, 
Artannes Yoga et l’Artannes 
Basket Club, 839,50 euros 
ont été collectés et remis 
le 19 novembre dernier 
au Président du Comité 
Départemental de la Ligue 

contre le cancer, Monsieur 
Blanchard.
Le club remercie ici les 
généreux donateurs et 
acteurs qui ont soutenu et 
permis cette belle journée.
Une réussite qui laisse à 
penser que l’aventure sera 
reconduite en 2019.
Restez connectés à la vie 
du club via le site internet 
gymclubartannes.asso.fr 
et sur la page facebook 
GymclubartannesGCA !
Toutes les informations 
pour les évènements 2019: 
printemps, été, toujours 
motivés !!
Sportivement,

Julia Dufay
Membre actif GCA

A
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1 les équipes féminines ont 
participé à l’opération octobre 
rose

2 l’école de basket compte 70 
enfants dont 22 babys

1

2

L’association 
Les Jardins 
de Touraine
Finie cette année difficile 
et marquée par un climat 
excessif pour nos jardins 
et leurs maîtres d’œuvre.  
Seules l’anticipation et 
l’expérience ont permis un 
résultat satisfaisant pour nos 
potagers et fruitiers cultivés 
sans traitement.
L’association les Jardins de 
Touraine rassemblant des 
jardiniers débutants ou 
expérimentés est un lieu 
d’échanges, de conseils et 
de connaissance des plantes. 
Elle propose :

JEUDI 7 MARS à 14 H 30
Salle de réunion espace 

des Glycines 
une conférence ouverte à 
tous,  entrée libre,  sur le sujet: 

Les arbustes d’ornement, 
charpente de nos jardins. 
Tout possesseur d’un jardin 
est conscient de l’intérêt 
des arbustes.  Comment 
se les procurer, plantation,  
soin d’entretien, diversité 
des feuillages,  floraison, 
formes diverses,  taille etc…. 
Toutes ces questions seront 
abordées.  Pour faire suite à 
cette réunion, dans la même 
salle vers 16 h l’association 
tiendra son assemblée 
générale et le 17ème chapitre 
de sa confrérie «Les Jardiniers 
de Touraine».

Gérard Létrillart
Président
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Artannes, village de la vallée de l’Indre, sur le chemin de 
Balzac, avec ses nombreux ponts, où il fait bon vivre. Cette 
commune accueille chacun par l’allée de platanes et les 
prairies très pittoresques et spectaculaires. Cette petite ville 
rurale devient de plus en plus convoitée par les jeunes 
populations souhaitant s’installer dans un havre de verdure. 
Le tourisme vert, l’Indre à vélo sont deux propositions aux 
touristes que la vallée de l’Indre peut satisfaire. L’attractivité 
de notre territoire par son caractère naturel ne peut être 
totalement accomplie sans l’embellissement des villes et 
villages. Les unités floristiques des mairies, les cordons 
de couleurs sur les ponts de l’Indre qui accompagnent les 
touristes et chacun d’entre nous de part et d’autre de la 
vallée en font, en autre, le succès estival. La succession des 
13 communes d’Azay-le-Rideau à Chambourg-sur-Indre est 
exceptionnelle, unique dans la région Centre-Val de Loire et 
une des rares au niveau national. L’embellissement est une 
attractivité touristique parmi beaucoup d’autres, créant de 
ce fait une manne économique. 

L’embellissement assure un cadre de vie de qualité. Il est 
très attractif pour les nouveaux habitants. Les communes 
apportent des fleurs, des couleurs dans les massifs, 
jardinières et suspensions, un symbole de dynamisme. Les 
associations végétales impressionnent les uns et les autres, 
créant une envie de copier et créer son propre massif dans 
son jardin, sa jardinière sur le balcon. Cette motivation 
active la chaine économique de l’horticulture créant des 
emplois et des entreprises. Les plantes estivales sont souvent 
riches en couleurs et abondantes en pétales, pollen, nectar 
attirant les insectes pollinisateurs. La biodiversité de ce fait 
est assurée et les populations augmentent sur un site. Les 
végétaux utilisés sont vivants, dégagent de l’oxygène et 
de la vapeur d’eau favorisant un micro climat plus tempéré 
que les zones minéralisées sans végétalisation. Il est vrai 
que ces plantes demandent beaucoup d’eau car elles sont 
engagées à produire de nombreuses feuilles et fleurs. Une 
partie de l’eau repart en vapeur, assurant un milieu moins 
sec et plus vivant.

En 2018, malgré la canicule, la mairie et les ponts étaient de 
très grande qualité. Nous pouvons remercier les jardiniers 
territoriaux de leur très grand professionnalisme.
Le jury du Val-de-l’Indre, lors de sa visite, a pu apprécier 
les jardins des particuliers et leur intérêt pour les végétaux. 
Leur nombre est encore trop peu important. 
Le secrétariat de la mairie attend de nouvelles inscriptions 
pour 2019 ; n’hésitez pas à le contacter. 

2018, 
Un fleurissement de qualité 

La SHOT a mis en place des moyens d’information sur les 
nouvelles pratiques afin d’aider chaque jardinier à la gestion 
des adventices et des bios agresseurs.

Coordonnées :
Local au Jardin Botanique de Tours : 35 boulevard Tonnellé 
37000 Tours
Tél : 02.47.49.26.48
mel : shotfleurissement37@wanadoo.fr
Site : www.shot37.fr
Adhésion annuelle (année civile) : 21€ / personne - 32€/ 
couple

Céline Boussereau
Secrétaire

PRINTEMPS

1- M. Gauthier Bernard
2- M. Blenet Pierre
3- M. et Mme Chaussepied 
Daniel et Claudine
4- M. et Mme Delille Jean-
Paul
5- M et Mme Marquet-
Champigny Laurent et 
Francine
6- Mme Orsay Annie 
7- M. Vadcart Jean-Yves

ETE

Jardins Visibles de la rue
1- M. et Mme Delille Jean-
Paul
2- M. Glock Daniel
3- Mme Morisset Sophie
3- M. Vadcart Jean-Yves
5- Mme Caillard Jeanine
6- M. Gauthier Bernard
6- Mme Chaussepied 
Claudine
8- Mme Marche Bernadette
9- Mme Berthaud Ginette

10- M et Mme Marquet-
Champigny Laurent et 
Francine
11- Mme Ferrand Jeanne
12- M. Ouvrel André
13- M. Morisset Gérard
14- M. et Mme Simeoni Joël

Balcons
1- Mme Laverheim 
2- M. Lheritier Joël
3- M. Bougrier Gérard

Jardins intérieurs
1- M. Blenet Pierre
2- M. et Mme Demoussy 
Didier

Parcs
Mme Gabillat Pierrette

Potagers
1- Mme Ferrand - Lemay 
Annick
2- M. Bougrier Gérard
3- Famille Ferrand 
4- M. Chaussepied 

La remise des prix a permis  de mettre à l’honneur 
les inscrits suivants :

CLASSEMENT 2018 
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otre Assemblée Générale s'est déroulée le 16 
janvier 2018 à Artannes,à 14 heures,en présence 
du Président départemental de l'UNC Jean Pierre 
Théme et de notre délégué cantonal, Serge 

Coupechoux. Mme Duvault, maire de Pont-de-Ruan était 
présente ainsi que Joël Renou qui représentait M. Poitou, maire 
d'Artannes. Une vive pensée à la mémoire de B. Mongard, 
notre trésorier adjoint, décédé fin décembre 2017. Lors du 
renouvellement du bureau, R. Lebloys, de Pont-de-Ruan a 
été élu trésorier adjoint et P. Bomont d'Artannes, est entré 
au bureau comme membre suppléant.
• Le 29 janvier : nous avons accueilli la réunion de secteur 
où nous débattons deux fois par an sur les activités de notre 
canton et du département. Cette année Tours a accueilli le 
congrès et le centenaire de l'UNC.
• En février : concours de belote, galette des rois à la salle 
des Glycines.
• 22 mars : réunion des présidents à Ste Maure de Touraine.
• 8 mai : cérémonie au cimetière au cours de laquelle 
deux de nos Camarades ont reçu la Croix du Combattant 
: Mme V. Faugére et G. Bougrier et la médaille du Titre de 
Reconnaissance de la Nation à G. Lemercier. Le vin d'honneur 
était offert par la municipalité puis a été suivi d’un repas à 
la Casadéenne pour 36 convives.
• Début juin : participation de quelques camarades et de 
leurs épouses à la sortie organisée par le Club des Glycines, 
croisière, repas sur l'Erdre et visite de Nantes en petit train.
• 9 septembre : congrès UNC à Tours.
• 11 Novembre : centenaire de l'armistice conflit 1914/1918. 
Les conseils Municipaux d'Artannes et de Pont-de-Ruan ont 
décidé une organisation commune et quelle bonne idée ! 
Célébration à Artannes où Mme Isabelle Delacôte, maire 
adjointe et une équipe de bénévoles ont réalisé un travail 
remarquable en recherches sur les anciens poilus et la mise 
en œuvre de cette commémoration, orchestrée d'une main 
de maître par le Major Bernard Dargenton. Quelle réussite 
malgré le temps plutôt maussade et pluvieux ! Notre 
camarade, Patrice Faugére a reçu la Médaille du TRN. Merci 
à Mme Delacôte et à toute son équipe. Merci au Major B. 
Dargenton. Merci aux Municipalités, aux Anglais de Bathford, 
venus spécialement et à tout le public s'étant déplacé   très 
nombreux rendre hommage à nos 51 poilus décédés lors 
de ce de conflit. Notre reconnaissance ne sera jamais à la 
hauteur de leur courage et de leur bravoure. Nous laissons 
aux responsables communaux, le soin de relater en détails 
cette cérémonie dans les différents bulletins municipaux. 
Hommage à S. Coupechoux, notre délégué de secteur, décédé 
récemment.   

Activités de l'année 2018 

- Union des 
Combattants 
ARTANNES - PONT de 
RUAN  (U.N.C.)

   
 Gérard Pinard                                                                                         

Secrétaire

Sortie
à Saint-Rémy-sur-Creuse

N
N

otre sortie « rando-resto-
visite » s’est déroulée 
par une agréable journée 
automnale.  En  ce 

dimanche 7 octobre, rendez-vous 
était donné place de la mairie à Saint-
Rémy-sur-Creuse pour démarrer une 
belle randonnée de 7,5 ou 10 km accompagnée par les 
organisateurs du jour. Au départ, le chemin passe devant des 
habitations troglodytiques, puis nous empruntons la route 
qui offre une vue d’ensemble sur la falaise troglo. Après 
le château de la Chaise, alternance de bois et de cultures 
dans un paysage très vallonné. A la fin du parcours, nous 
arrivons devant l’église du 11ième  siècle, puis les vestiges de 
la Tour de Ganne qui surplombe ce charmant petit village 
de la Vienne fondé par Richard Cœur de Lion,  adossé au 
coteau millénaire taillé par cette belle rivière, la Creuse. 
Déjà midi….Il est l’heure de reprendre des forces. 50 mètres 
à pieds nous séparent du restaurant du village «  Le Paille 
en Queue », où nous est réservé un très bon accueil ; le 
punch maison a été très apprécié des amateurs et a renforcé 
notre appétit… Vers 14h30, deux guides nous attendent pour 
nous faire découvrir le site d’Ethni’Cité, du refuge médiéval 
aux anciennes habitations des tisserands de chanvre. Ces 
cavités creusées dans la falaise de tuffeau bénéficiaient 
d’une position stratégique en surplombant la Creuse. Elles 
servaient de refuge aux habitants. Puis du 17ème au 19ème 
siècle, de nombreux tisserands s’installèrent dans ces caves 
pour travailler le chanvre. Une belle démonstration du travail 
des artisans tisserands et chanvriers a retenu toute l’attention 
de notre groupe. A l’issue de cette visite très intéressante, 

et après un passage à la boutique, nous 
quittons ces très beaux vestiges taillés dans 
le tuffeau, sous le soleil, pour aller prendre 
un pot offert par l’association, renforcé de 
quelques gâteaux « maison » toujours très 
appréciés. Un grand merci aux organisateurs 
du jour – Jeannine, Yannick, Bruno et Didier 
- et rendez-vous au mois d’avril, peut-être…. 
pour la prochaine sortie « rando-resto-visite ».

Opération entretien : Le 31 octobre dernier, l’association a 
entrepris l’entretien d’un sentier « débroussaillage – élagage » 
et la réfection complète d’un escalier permettant de franchir 
en sécurité le ravin sur le chemin rural n°39 entre Potard et le 
Haut Village. Cette opération a été réalisée par une douzaine 
de bénévoles des Sentiers du Lys dont certains ont fourni 
les matériaux nécessaires à la réalisation de l’escalier et les 
matériels et outillages pour effectuer  le débroussaillage 
du sentier sur près de 400 mètres. Ce 
chemin passe devant le château d’eau 
d’Artannes et rejoint Pont-de-Ruan. Un 
grand merci à tous ces bénévoles.

Jean Jacques Datin
Président

Dates à retenir :
Randonnées ouvertes au public :
• 3 février 2019 à 14h,  randonnée 
des crêpes 
• 7 avril 2019 : Randonnée balisée  
« L’Artannaise » 10, 15 et 20 km



La Vie Associative
ARTANNES  - ROCCASTRADA – BATHFORD

Que ce soit pour représenter Artannes chez nos jumeaux ou les 
accueillir, les Artannais répondent « présent » !
1. Tout d’abord, les Artannais en Italie :
En milieu d’automne, les Artannais adorent se ressourcer en basse 
Toscane à Roccastrada, tout près de la mer, participer au début 
de la cueillette des olives, se rendre à la fête de la châtaigne, 
pousser la chansonnette avec le Coro dei Concordi, assister aux 
répétitions des bandas locales, flâner dans la superbe ville de 
Sienne et s’imprégner de l’atmosphère unique du palio, visiter 
le sanctuaire de l’un des 17 quartiers de cette ville, celui de la 
civetta cette année, déguster quelques vins locaux, mais aussi 
se laisser entraîner dans une distillerie de grappa, ou dans les 
allées d’un musée étrusque dans ce qui fut la capitale de ce 
pays avant d’être colonisé par les romains.
Ce ne pourrait être que tourisme, mais partager ces déambulations 
avec nos amis toscans nous permet de partager avec eux leur 
histoire, leurs habitudes, leurs fêtes, leurs modes de vie, leurs 
préoccupations, leur culture, leurs modes alimentaires et chacun 
sait combien nous aimons leurs pâtes, leurs ragoûts de sanglier, 
leur charcuterie, leur huile d’olive, leurs vins, leur grappa, 
leurs chants, leur joie de vivre, leur langue et leur manière 
de s’exprimer… Nous étions 31 personnes sous la bannière 
d’Artannes à nous rendre du 29 octobre au 4 novembre en Toscane 
dont 21 pour une première visite. Partis en bus sous la neige, 
bloqués à Clermont-Ferrand pour raison d’autoroute fermée, nous 
sommes arrivés avec 6 heures de retard à Roccastrada. Malgré 
l’adaptation du programme prévu en fonction de la météo, 
nous avons pu rencontrer les représentants de la commune, qui 
nous ont délégué 2 jeunes migrants francophones pour nous 
accompagner, et loin de nous décourager, nous sommes allés 
au bord de la mer prendre notre bain régénérant annuel ; seules 
2 personnes se sont baignées ! Nous avons passé un excellent 
séjour, inoubliable en considération des conditions climatiques, 
mais aussi parce que nous nous sommes arrêtés au retour à 
Carrare pour visiter les carrières millénaires de marbre. C’est sur 
une suggestion de Friedrich, le jeune frère de Max Hornbach, 
ancien Artannais et qui travaille à Carrare dans le secteur du 
marbre que nous avons organisé cette étape éblouissante ! Nos 
amis de Roccastrada nous ont annoncé leur intention de nous 
rendre visite dans la semaine du 11 mars 2019. Il s’agira très 
certainement d’une délégation officielle conduite par le maire 
et ses principaux conseillers.
Nous les attendons avec impatience !

2. Et l’accueil des Anglais à Artannes :
A peine revenus de Toscane, nous nous sommes immédiatement 
préparés à accueillir un groupe de 13 Anglais de Bathford qui 
ont répondu avec enthousiasme à notre invitation à venir 
commémorer le centenaire de la fin de la grande boucherie 14-18.
En collaboration avec Véronique Bozon, Thierry Daunas et les 
représentants de la commune, ils ont participé à l’exposition de 
documents et objets d’époque. Lors de la cérémonie au cimetière, 
une gerbe offerte par le village de Bathford a été déposée 
par Maureen Breeze, présidente de la Twinning Association 
de Bathford and Kingsdown. A l’issue de cette cérémonie au 
cimetière, nos amis anglais nous ont offert à la salle des fêtes 
une représentation théâtrale d’une durée de 20 minutes mettant 
en scène, d’un côté les militaires sur le front de l’est en France, 
rédigeant les courriers destinés à leurs familles, et de l’autre 
côté de la scène, les familles réduites aux femmes et enfants 
échangeant les nouvelles, détaillant leurs vies faites de privations, 
de réquisitions pour travailler en usine et de débrouillardise 
pour se nourrir, cultiver des légumes et soigner les enfants 
malades. Encore une belle preuve d’amitié de nos jumelages, 
de partage de nos sensibilités sur ce qui nous rapproche et nous 
enrichit humainement ! Italiens, Anglais, Français, nous sommes 
des citoyens européens, nos préoccupations sont les mêmes ; 
c’est pour évoluer vers un avenir commun meilleur, plus juste, 

certainement un peu plus uniforme que 
l’Europe se fédère et tente d’harmoniser 
les conditions de vie de ses pays membres.
Bien sûr, chacun essaie de préserver ses 
avantages  mais ne nous trompons pas; cela 
ne peut se faire qu’en en faisant profiter 
les autres, si c’est possible, et non pas en 
nous recroquevillant sur nous-mêmes en 
nous isolant.  Nous savons tous où cela 
mène ; à la désunion, au sectarisme, au 
populisme cyclopéen.  L’histoire est là pour 
nous le rappeler !
Gardons les yeux ouverts et préservons 
notre si belle citoyenneté européenne !

Pour le Comité de Jumelage et ses bénévoles, 
le Président Jacques L’Hôte
02.47.26.62.75. 07.69.63.58.15.     lhote.jacques@wanadoo.fr

Les artannais au mémorial de la mine à Ribolla

Sienne, le palazzo 
comunale sur la 
piazza del campo

Costumes de la contrade de la Civetta 
pour le palio à Sienne
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14/18 le centenaire
Prises de vue avec des vêtements et sur fond dépoque 
par l’Association Artannes Photo Club Amateur


